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Andalucía Económica presenta el Ranking de las 1.200 mayores

empresas en Andalucía
Las empresas del TOP 10 que más aumentan su cifra de negocio son Cepsa (+70%), Grupo

Bidafarma( 53,8%), Endesa (+45,7%) y Grupo Cosentino (+22,12%). Más de 200 empresarios y

ejecutivos se dieron cita el pasado 6 de junio en la Escuela de Organización Industrial (EOI)

de Sevilla. Francisco Velasco, director de esta institución en Andalucía, calificó este foro

anual como la fiesta de las empresas, de los ejecutivos, porque este ranking es un ejemplar

imprescindible para conocer la realidad empresarial de Andalucía.

original

Las empresas del TOP 10 que más aumentan su cifra de negocio son Cepsa (+70%), Grupo

Bidafarma( 53,8%), Endesa (+45,7%) y Grupo Cosentino (+22,12%).

Más de 200 empresarios y ejecutivos se dieron cita el pasado 6 de junio en la Escuela de

Organización Industrial (EOI) de Sevilla. Francisco Velasco, director de esta institución en

Andalucía, calificó este foro anual como la fiesta de las empresas, de los ejecutivos, porque

este ranking es un ejemplar imprescindible para conocer la realidad empresarial de Andalucía.

Al acto, que fue patrocinado por Cepsa y contó con la colaboración de Innoku, acudieron el

consejero de Industria, Energía y Minas, Jorge Paradela; y el presidente de CES, Miguel Rus.
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En esta edición, el pelotón de las 1.200 mayores empresas en Andalucía está liderado por

Cepsa, que crece un 70% hasta los 22.343 millones de euros. Endesa, en segunda posición,

casi duplica facturación hasta los 7.226 millones (+45,7%); Grupo Bidafarma, en cuarto lugar,

avanza un 53,8% y alcanza los 3.229 millones de euros; y Grupo Cosentino, en el puesto 10,

llega hasta los 1.711 millones de euros (+22,12%). Completan el Top10 Mercadona (4.071,5

M), Bidafarma SCA (2.712,28 M), Atlantic Copper (2.325 M), Acerinox Europe (1.913 M), Grupo

Cunext (1.866 M) y Telefónica España (1.822,4 M).

Las cifras que nos aportan las empresas confirman que Andalucía ha salvado los muebles en

el ejercicio 2022, a pesar de los factores que inicialmente jugaban en contra del crecimiento

económico: conflicto bélico, sequía, inflación De modo que la mayoría de las compañías que

componen este ranking evoluciona de forma favorable y aumenta su volumen de negocio. En

definitiva, y como indican las estadísticas oficiales, el comportamiento de los sectores

productivos en Andalucía fue el pasado año mejor que en el resto de España, registrando un

crecimiento medio del 6,2% frente al 5,7% de la media nacional.

El consejero de Industria, Energía y Minas, Jorge Paradela, subrayó que Andalucía es ya la

tercera economía de España: En los últimos cuatro años, el PIB andaluz creció por encima de

la media española y de la Eurozona. Un 1,3% de crecimiento real acumulado entre 2019 y

2022 frente al 0,7% del conjunto del país.

Por su parte, el presidente de los empresarios de Sevilla, Miguel Rus, abogó por crear y atraer

más empresas a nuestra comunidad: Debemos tener más empresas, más grandes que puedan

competir en igualdad de condiciones que con el resto de las empresas europeas, en un

mercado cada vez más globalizado

Y en opinión del director de Andalucía Económica, Alfredo Chávarri, cada año que pasa, este

ranking se afianza como la publicación de referencia de la economía y la empresa, un libro

colaborativo que muestra la foto más actual de la economía andaluza.
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Manuel Ruesga 

Tras analizar el mercado y rea-
lizar varias llamadas, José Luis 
Sanz entiende que la limitación 
de sueldos para contratar a los 
gerentes de los organismos au-
tónomos y empresas municipa-
les reduce de manera drástica 
las opciones de fichar a profe-
sionales de gran valía en el mer-
cado, ya que muchos de ellos no 
están dispuestos a exponerse a 
la presión pública perdiendo 
encima dinero. En la presenta-
ción de su organigrama de su 
equipo de gobierno y el reparto 
de áreas, el alcalde electo des-
veló que subirá la remuneración 
de esos altos cargos ante la difi-
cultad de fichajes. 

La intención de los populares 
es que Lipasam y Emasesa cuen-
ten con un nuevo gerente como 
muy tarde antes de agosto, aun-
que se confía en que el cambio 
se produzca en la primera quin-

cena de julio. Al relevo de los al-
tos cargos en estas dos empre-
sas municipales le seguirán las 
de Emvisesa y Tussam y organis-
mos municipales como el Insti-
tuto de la Cultura y Artes de Se-
villa (ICAS) y el Instituto Muni-
cipal de Deportes (IMD), entre 
otros. La franja salarial que se 
baraja va entre los 100.000 y 
120.000 euros. 

“Si queremos seguir teniendo 
gerentes que no sepan lo que es 
una empresa pública ni el sector 
en el que están trabajando, no 
tocamos los sueldos. Segura-
mente encontraremos a perso-
nas del mismo nivel de los que 
están ahora. Es complicado en-
contrar a un buen profesional”, 
explicó Sanz antes de comentar, 
entre risas, que “me temo que 
cobrarán más que el alcalde. 
Desgraciadamente, sí”. Esta 
medida es compartida por Anto-
nio Muñoz si se hace “de forma 
razonable” para atraer al Ayun-

tamiento a profesionales cuali-
ficados. El alcalde en funciones 
recuerda que lo propuso en un 
discurso en la sede de Gaesco al 
inicio de la campaña electoral. 

El acuerdo con los partidos de 
izquierda obligó al socialista 
Juan Espadas en su primer man-
dato a fichar a sus personas de 
confianza para la gestión de Tus-
sam, Lipasam, Emvisesa o Ema-
sesa ofreciendo un sueldo tope 
anual de 50.000 euros, ya que 
Podemos e Izquierda Unida le 
obligaron a que todos los directi-
vos cobraran menos que el pri-
mer edil. Esta situación condi-
cionó las incorporaciones, ya 
que la mayoría de los fichajes 
que se hicieron procedían de em-
presas en las que tenían salarios 
superiores. En su segundo man-
dato, decidió romper esa regla y 
las incorporaciones ya no tenían 
que ajustarse a esos límites. Op-
tó por una medida intermedia: 
ni pagaría sueldos que impidie-
ran fichar a buenos gestores, ni 
dejaría que nadie cobre más que 
él, un sueldo de 84.454 euros. 

En cuanto a las primeras ac-
ciones de su equipo de gobier-
no, Sanz reconoció contactos 
con los diversos grupos munici-
pales de cara a la investidura y 
reiteró que sus prioridades se-
rán la limpieza y los parques y 
jardines, con una “auditoría” 
del arbolado de la ciudad, así 
como los barrios de atención 
preferente “con el objetivo de 
reducir brechas sociales” a tra-
vés de medidas de atención so-
cial, urbanísticas, planes de 
empleo y políticas educativas. 

 El alcalde electo afirmó que 
cree que la situación económica 
del Consistorio “no es mala”, ya 
que el ex alcalde popular Juan 

Ignacio Zoido “consiguió sanear 
la deuda de Alfredo Sánchez 
Monteseirín”.  

En el organigrama de su equipo 
de gobierno adelantado por este 
periódico, Minerva Salas, será la 
primera teniente de alcalde, res-
ponsable del área de Cultura y 
Deportes, y delegada del distrito 
Nervión. Entre sus cometidos, 
“recuperar la capitalidad cultu-
ral” y que Sevilla “siga siendo ex-
perta en la organización de gran-
des eventos deportivos, pero tam-
bién la mejora de las instalacio-
nes para que los ciudadanos pue-
dan practicar deporte y dotar a la 
ciudad de nuevos equipamientos 
en ese ámbito”, afirmó Sanz. 

Sanz subirá el 
sueldo a los gerentes 
ante la dificultad 
para fichar 

FOTOS: ANTONIO PIZARRO 

Sanz flanqueado por Moreno, Pimentel, Salas y Bueno.

José Luis García 
BARRIOS DE ATENCIÓN 
PREFERENTE Y DERECHOS 
SOCIALES

Diplomado en Relaciones Labo-
rales. Es especialista en Recur-
sos Humanos y  Riesgos Labora-
les. Es concejal desde 2011.

l El alcalde electo resalta que quiere 
poner a buenos profesionales al 
frente de las empresas municipales   
l Salas será la portavoz del gobierno 
y Pimentel el presidente del Pleno

Blanca Gastalver 
EDUCACIÓN, FAMILIA, IGUALDAD, 
JUVENTUD Y ASOCIACIONES

Grado en Trabajo Social y más-
ter de negocios ThePowerMBA. 
Directora de Fundraising y Mar-
keting de Andex. Project Mana-
ger del Proteco Planta Zero.

Juan de la Rosa 
URBANISMO, PATRIMONIO, 
VIVIENDA, IDENTIDAD URBANA Y 
EDIFICIOS MUNICIPALES

Licenciado en Derecho. Repite 
como concejal en el Ayunta-
miento. Ex concejal del Ayunta-
miento de Mairena del Aljarafe.

Evelia Rincón 
LIMPIEZA, ARBOLADO Y 
PARQUES Y JARDINES

Estudios de GADE (Grado de 
Administración y Dirección de 
Empresas). Desde 2005 es 
concejal y ha sido delegada  
del distrito Macarena.

Los altos cargos de 
Emasesa y Lipasam 
serán nombrados 
antes de agosto
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Álvaro Pimentel estará al
frente del área Cartuja y Par-
ques Innovadores, Economía y
Empleo, Comercio y Consumo.
El ex portavoz municipal de
Ciudadanos será presidente del
Pleno y responsable del distrito
Palmera-Bellavista. Dentro de
este apartado se ubica la dele-
gación de Salud y Consumo, Ce-
menterio y Zoosanitario, que li-
derará Silvia Pozo, a su vez, de-
legada del distrito Macarena. 

 El portavoz municipal del PP
en la pasada legislatura, Juan
de la Rosa, asume la dirección
del área de Urbanismo y Edifi-
cios Municipales, además del
distrito Norte. Contará también

con una delegación propia: Pa-
trimonio y Edificios Municipa-
les, que dirigirá Amidea Nava-
rro, también delegada del dis-
trito Casco Antiguo. Entre los
retos de esta área, la elabora-
ción de un “nuevo Plan General
de Ordenación Urbana
(PGOU)” y que la Gerencia de
Urbanismo “recupere el espíritu
transformador” y “cuide el pai-
saje urbano: la imagen corpora-
tiva de Sevilla”, destacó el pri-
mer edil popular. 

Las áreas de Fiestas Mayores,
por un lado, y Seguridad Ciuda-
dana, Recursos Humanos y Mo-
vilidad, por otra parte, recaerán
en Manuel Alés –delegado del
distrito Triana-Los Remedios– e
Ignacio Flores. En esta última
área, José Lugo, delegado del
distrito Cerro Amate, será res-
ponsable de Movilidad. 

José Lugo 
MOVILIDAD

Licenciado en Derecho. Ase-
sor del grupo parlamentario 
del PP; director del distrito Ce-
rro-Amate entre 2011 y 2015. 
Abogado entre 1994-2000.

Silvia Pozo 
COMERCIO, CONSUMO, SALUD Y 
CEMENTERIO

Graduada en Enfermería. En-
fermera UCI del hospital Vir-
gen Macarena y profesora en la 
Facultad de Enfermería, Fisio-
terapia y Podología.

Juan Bueno 
HACIENDA, TURISMO 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y 
TRANSFORMACIÓN DIGITAL

Licenciado en Derecho y Más-
ter en Dirección de Empresas. 
Fue delegado de Seguridad y 
Movilidad entre 2013 y 2015.

Amidea Navarro 
PATRIMONIO Y EDIFICIOS 
MUNICIPALES 

Diplomada en Turismo. Conce-
jal del grupo popular en el 
Ayuntamiento de Sevilla 2007-
2019 y presidenta del PP del 
Casco Antiguo durante 12 años.

Minerva Salas 
CULTURA Y DEPORTE 

Diplomada en Educación In-
fantil y agente Fifa. Ha sido de-
legada de Turismo, Cultura y 
Deportes de la Junta. Presi-
denta del PP de Nervión.

Ángela Moreno 
TURISMO

Diplomada en Turismo. Jefa 
de ventas del grupo Abades. 
Asesora de Relaciones Insti-
tucionales en el Ayuntamiento 
entre 2011 y 2015.

Ignacio Flores 
SEGURIDAD CIUDADANA, 
MOVILIDAD Y RECURSOS HUMANOS 

Abogado especializado en De-
recho laboral. Desde 1999 es 
concejal y fue delegado del 
Distrito Este-Alcosa-Torre-
blanca entre 2011 y 2015.

Manuel Alés 
FIESTAS MAYORES

Licenciado en Derecho y más-
ter en Asesoría Fiscal. Socio y 
coordinador del área laboral y 
fiscal de Cirineo Abogados. 
Presidente del PP de Triana.

Álvaro Pimentel 
PARQUES INNOVADORES, EMPLEO, 
ECONOMÍA, COMERCIO Y CONSUMO

Abogado. Fue asesor jurídico 
del partido y portavoz de la 
formación naranja en la pasa-
da legislatura. Abogado-con-
sejero de Bidón Abogados.

La remuneración de 
esos puestos oscilará 
entre los 100.000 y  
los 120.000 euros
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

El sector aeroespacial andaluz ha pisa-
do el acelerador de la recuperación du-
rante 2022 y ha conseguido elevar su 
facturación un 17% con respecto al año 
previo e incrementar el empleo un 8%, 
pero a pesar de ello aún no ha logrado 
remontar el vuelo prepandemia. En con-
creto, las ventas se han situado un 16,9% 
por debajo de 2019, mientras que el nú-
mero de trabajadores se encuentra en 
13.136 personas, un 9,45% inferior a los 
puestos que había antes de la llegada 
del Covid-19. 

La guerra en Ucrania, la crisis de su-
ministros y la inflación han sido los 
principales obstáculos que han frena-
do la recuperación del sector, según ex-
plicaron ayer el presidente de Andalu-
cía Aerospace, Antonio Gómez-Guilla-
món, y el director gerente, Juan Román. 
La aportación de este sector al PIB an-
daluz ha ido decreciendo en los últimos 
cinco años: en 2018 representaba el 
1,57%, en 2019 –año récord de factura-
ción– supuso el 1,73% y en la actualidad, 
el 1,24%. En cuanto al PIB industrial an-

daluz, las empresas aeroespaciales apor-
tan el 9,19%. 

No obstante, en el sector se respira 
optimismo ante el impulso del segmen-
to espacio, unido al inminente inicio de 
la Agencia Espacial Española en Sevi-
lla, y la previsión que se ponga en mar-
cha el proyecto ‘Andalusat’, un sistema 
satelital desarrollado preferentemen-
te con capacidades tecnológicas anda-
luzas. Otras previsiones que invitan al 
optimismo son la posibilidad de que 
CEUS, el mayor centro de ensayos para 
vuelos no tripulados de Europa, inicie 
su actividad, y las expectativas de la 
participación andaluza en el programa 
Eurodrone y en el Futuro Sistema de 
Combate Aéreo (FCAS). También está 
teniendo un impacto positivo en él los 
pedidos de los aviones de Airbus que se 
ensamblan en Sevilla. En concreto, han 
citado el pedido del C295 por parte del 
Gobierno de India, que es la mayor com-
pra de aeronaves de la historia de este 
avión y que incluye el montaje de 16 uni-
dades en la planta sevillana. 

Peso mayoritario de Airbus 
El peso de Airbus en la facturación del 
sector es muy destacado, sus progra-
mas de defensa representan el 78% de 
las ventas, y los civiles, el 18%, mientras 
que Boeing apenas alcanza el 1%. Sin 
contar las ventas de las tractoras, el 46% 
del volumen de negocio de las empre-
sas está vinculado con programas civi-
les de Airbus, el 40% con programas de 

defensa del gigante aeronáutico, el 7% 
con otros fabricantes de equipos origi-
nales y contratos civiles y el 4%, con di-
versos contratos de defensa.  

El sector aeroespacial en la región 
está compuesto por 143 empresas, de 
las que una gran mayoría están en Se-
villa. El resto de provincias andaluzas 
solo cuentan con 39 firmas, que se re-
parten así: Cádiz, 22, Málaga, once, Cór-
doba, tres, Jaén, dos, y Huelva, una. Por 
su parte, Granada y Almería no cuen-
tan con ninguna empresa dedicada a 
este sector, según el informe del sec-
tor aeroespacial andaluz relativo a 2022. 
Además, la industria aeronáutica copa 
un porcentaje mayoritario con 120 com-
pañías, seguida de once firmas dedica-
das a la aviación, siete a espacio y cin-
co a las aeronaves no tripuladas y la mo-
vilidad aérea avanzada.  

Si se atiende a la actividad princi-
pal, las aeroestructuras, montajes y 
actividades mecánicas se llevan la pal-
ma con 53 firmas empleadas en este 
segmento. El 31% de las empresas son 
grandes, con más de 50 millones de 
facturación o 250 empleados en nómi-
na, mientras que el resto se reparten 
entre pymes (43%) y microfirmas (25%). 
Estas firmas emplean a más de 13.000 
personas en la región y  aunque la ci-
fra está casi a un 10% de distancia de 
los contratos en el año preCovid, es un 
número positivo en comparación con 
2021. La nómina de empleados en el 
sector se elevó durante el año pasado 
un 8% con respecto a 2021. El 41% de 
los puestos de trabajo están ocupados 
por titulados universitarios y el 42% 
por personas con Formación Profesio-
nal (FP) u operarios. «Es un reto con-
seguir los perfiles necesarios, sobre 
todos en el ámbito digital y tecnológi-
co», apuntó Gómez-Guillamón.

El sector aeroespacial no 
remonta el vuelo preCovid

∑ Pisa el acelerador del 
crecimiento y sus ventas 
anuales crecen un 17%, 
pero sin alcanzar las 
cifras de 2019

Andalucía es la segunda  
comunidad más exportado-
ra de España en este sector. 
En concreto, tiene 71 firmas 
que venden fuera del país y, 
en comparación con 2021, el 
crecimiento de las exporta-
ciones ha sido del 39%.  

El mercado europeo 
continúa siendo el principal 
destino, con Alemania a la 
cabeza, con el 27% de las 
ventas, seguida muy de 
cerca por Francia, con el 
24%, y Bélgica, con el 16%. 
Como novedad, se ha 
reforzado el destino de 
Estados Unidos, que ha 
conseguido hacerse con el 
5%, un porcentaje similar al 
que ocupa Turquía, con el 
6%, y Reino Unido, que se 
queda con el 8% de las 
exportaciones.

Segunda región 
más exportadora  
de España

La capital andaluza 
acapara una gran mayoría 
de firmas, con 104 de las 
143 empresas del sector 
aeroespacial 

Presentación del informe del sector aeroespacial andaluza en la sede de la CEA // VANESSA GÓMEZ
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

El sector aeroespacial Andaluz 
empieza a despegar, pero aún no 
ha conseguido alcanzar la altitud 
y velocidad de crucero que tenía 
en 2019, cuando la pandemia de 
Covid-19 provocó una fuerte con-
tracción de su actividad y cifras de 
negocio. 

Así lo demuestran los datos del 
Informe del Sector Aeroespacial 
Andaluz 2022, presentado ayer 
por el clúster empresarial Andalu-
cía Aerospace en la sede de la Con-
federación de Empresarios de An-
dalucía (CEA). 

La mejor cifra que muestra ese 
despegue es que el sector cerró el 
año 2022 con una facturación to-
tal de 2.356 millones de euros, lo 
que supone un incremento del 
17% respecto al año anterior, en el 
que la cifra de negocio agregada 
de las empresas agrupadas en el 
clúster fue de 12.002 millones. 

Pese a este crecimiento a doble 
dígito, el negocio del sector ae-
roespacial el pasado año todavía 
está un 17% por debajo de los da-
tos de facturación del año 2019, 
último ejercicio completo previo 
a la pandemia. También el em-
pleo, que las medidas estatales 
decretadas logró mantener en su 
mayoría, ayuda a ver este despe-
gue definitivo de la crisis del Co-
vid. La fuerza laboral del sector 
creció en 2022 un 8% respecto a 
2021, hasta dejarla en 13.136 em-
pleos directos. Esa cifra de traba-
jadores también está un 9% por 
debajo del empleo con que se ce-
rró 2019. 

“El crecimiento pudo ser aún 
mayor si no hubiéramos tenido al-
gunos factores adversos como la 
guerra de Ucrania, la inflación y la 
crisis de suministros”, explicó el 
presidente de Andalucia Aerospa-
ce, Antonio Gómez-Guillamón, 
que presentó el informe junto al 
director gerente del clúster, Juan 
Román. 

Gómez-Guillamón destacó las 
10 noticias del año más relevantes 
para el sector, entre las que brilla 
la designación de Sevilla como se-
de de la Agencia Espacial Españo-
la, así como la aprobación de un 
Perte Aeroespacial. 

El clúster está ahora integrado 
por 90 de las 143 empresas del sec-
tor, de las que 104 radican en la 
provincia de Sevilla, 22 en Cádiz, 
11 en Málaga, tres en Córdoba, 
dos en Jaén y una en Huelva. La 
gran mayoría de ellas –120–, se 
dedican a la industria aeronáuti-
ca, 11 a la aviación y servicios rela-
cionados con ésta, siete al espacio 
y cinco a drones y movilizada aé-
rea avanzada. 

Este sector estratégico para An-
dalucía contribuye con un 1,24% 
al PIB global andaluz, un 9,19 % al 
PIB industrial regional y lidera las 
cifras de exportación. Juan Ro-

mán detalló que el crecimiento del 
sector exterior aeronáutico situó a 
Andalucía como la segunda comu-
nidad exportadora de España, con 
un crecimiento del 39% en 2022 
respecto al año anterior. 

Los datos del informe demues-
tran que el sector de Defensa sigue 
encarando de forma relevante la 
mayoría de la carga del trabajo pa-
ra las empresas del clúster. Los pro-
gramas asociados a la industria mi-
litar representan el 79% del total, 
del que el 78% corresponde a Air-
bus, mientras los programas de 
aviación civil suponen el 21%, que 
también está copado por la empre-
sa europea con un 18%. 

El presidente del clúster recono-
ció que el interés de Andalucía 
Areospace es que se consolide la 
tendencia de ir equilibrando ese 
desfase, porque un reparto más 
igualitario entre los programas 
militares y civiles protege más a la 
industria ante futuras contingen-
cias, según declaró a preguntas de 
los periodistas. 

No obstante, el momento actual 
es favorable a este desfase porque 
la guerra en Ucrania, explicó 
Góméz-Guillamón, dejó ver la im-
portancia y necesidad de los esta-
dos de protegerse para garantizar 
los derechos de esos países, sus ciu-
dadanos y la seguridad nacional, lo 
que se está traduciendo en presu-
puestos más elevados para Defen-
sa, que traerán, asegura, un impul-
so importante para el sector aeroes-
pacial andaluz, con tanta tradición 
en este segmento militar.  

“Programas como el A400M o el 
C295, en los que nuestra región 
tiene una participación muy im-
portante y ensamblaje final de 
esos aviones, se están poniendo en 
valor”, sostuvo antes de recordar 
que, desde Andalucía, se trabaja 
ya en los modelos C295 encarga-
dos por el gobierno de India y se 
llevó a cabo el primer vuelo de ese 
avión con combustible SAF.  

De cara al futuro próximo, el 
segmento militar es también prio-
ritario para la región y el clúster 
andaluz apoya por ello la iniciati-
va de la Junta de Andalucía para 
crear un Nodo de Defensa que in-

cluya a la industria regional de es-
te sector. 

Se espera que Andalucía reciba 
carga de trabajo del programa Eu-
rodrone, lo que puede suponer un 
refuerzo importante para el seg-
mento militar de nuestra región. 

Otro gran programa, como es el 
Futuro Sistema de Combate Aéreo 
(FCAS), ha entrado en su Fase 1B, 
iniciando actividades de ingenie-
ría en cuanto a sistemas y demos-
tradores. “Nuestras empresas em-
piezan a posicionarse para poder 
optar a futuros proyectos de un 
programa que durará décadas en 
llevarse a cabo, pero que está en 
una fase todavía conceptual”, ex-
plicó Gómez-Guillamón. 

De cara a ello, el clúster ve po-
sitivo que en la provincia de Cádiz 
se haya concentrado y ampliado 
la planta de AIRBUS en el CBC de 
El Puerto de Santa María y consi-
deró muy buena noticia el mante-
nimiento de los puestos de traba-
jo, aunque evitó recordar que se 
ha perdido la planta de Puerto 
Real, 

Además, el clúster espera que, 
con la designación de Sevilla como 
sede de la futura Agencia Espacial 
Española, el sector espacio despe-
gue en la región.  

“El sector andaluz es muy fuerte 
en el segmento aeronáutico, 
apuesta también por la potencia-
ción del segmento espacial aprove-
chando sinergias con las capacida-
des tecnológicas existentes”, dijo 
Gómez-Guillamón, que precisó 
que la iniciativa más importante 
impulsada por el clúster es la pues-
ta en marcha del proyecto Andalu-
sat, sistema satelital que se desa-
rrollará utilizando, preferente-
mente, capacidades tecnológicas 
de empresas andaluzas.  

Otro segmento prioritario en la 
región, según dijo, es el desarrollo 
de los Sistemas Aéreos No Tripula-
dos, UAS, habitualmente conoci-
dos como drones, y el de la Movili-
dad Aérea Avanzada, basada en 
aeronaves eléctricas de despegue 
y aterrizaje vertical.  

El clúster recordó que la puesta 
en marcha de CEUS, en la provin-
cia de Huelva, se convertirá en el 
mayor centro de ensayos para vue-
los no tripulados de Europa. 

l La facturación total de las 143 empresas alcanza en el último 

ejercicio los 2.356 millones de euros, un incremento del 17% 

respecto a las cifras de 2021, con un aumento del empleo del 8%

M. G. 

Antonio Gómez-Guillamón y Juan Román presentan el informe en la sede de la CEA.

Andalucía Aeroespace 
aboga por equilibrar el 
peso de los programas 
militares sobre los civiles

El sector aeroespacial andaluz 
crece un 17% en 2022, pero sin 
recuperar el nivel pre-Covid

El clúster espera que 
la Agencia Espacial 
Española en Sevilla 
ayude al crecimiento
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Unos okupas vuelven a entrar ilegal-

mente en un transformador de Ende-

sa en la calle Arte de la Seda, al lado 

del convento de San Clemente. Si hace 

un año las denuncias se produjeron 

en el entorno del barrio de la Feria, en 

esta ocasión viene de una vía entre la 

Alameda de Hércules y Torneo.  

Los vecinos explicaron a ABC de Se-
villa que «los problemas comenzaron 

cuando aparecieron distintas perso-

nas que accedieron al espacio y con-

forme pasaban los meses, robaron, in-

sultaron y lanzaron sillas o cristales 

desde las ventanas y la azotea». 

La situación se ha ido agravando y 

las llamadas y denuncias a la Policía 

Local de Sevilla se han multiplicado 

porque los okupas se han vuelto más 

agresivos. Asimismo, los vecinos ad-

virtieron que «escuchamos que se po-

nen a tocar el transformador por lo 

que tenemos miedo de que se pueda 

producir un incendio y afectar a las 

casas colindantes». 

Este periódico se trasladó a la zona 

y pudo comprobar cómo están colo-

cadas unas cadenas en la puerta de 

este edificio y que las ventanas están 

abiertas. Hablando con los propieta-

rios de pisos y casas de la zona, apun-

taron que «comienzan a insultar de 

repente y ha habido peleas y amena-

zas», es decir, siguiendo la misma con-

ducta que el año pasado en la calle Gon-

zález Cuadrado. Estas situaciones vio-

lentas han llegado «hasta herirse con 

armas blancas entre los okupas». Asi-

mismo, los vecinos insistieron en que 

las «peleas y robos se acompañan de 

menudeo con drogas» y aseguraron 

que «se pueden observar desde las azo-

teas diferentes macetas de marihua-

na» en la subestación de la compañía 

eléctrica. 

Peleas por robos  
Por otro lado, «los okupas se pelean 

entre ellos por robos de dinero gritan-

do en medio de la noche despertando 

a los vecinos», según señalaron unos 

vecinos desde las casas cercanas al 

edificio. Como detalle, en un zaguán 

de una casa, han colocado un cartel en 

castellano e inglés señalando que el 

cerrojo se tiene que echar con llave ya 

que la puerta que da a la vía está abier-

ta y temen porque accedan al patio y 

a las viviendas. 

A media mañana, ya se pueden ver 
cómo hay sillas o basura en la calle 

Arte de la Seda tirada desde las ven-

tanas o la azotea de este edificio oku-

pado. ABC de Sevilla consultó a Ende-

sa por si han denunciado esta situa-

ción en un transformador que sigue 

teniendo la misma función para la que 

se creó por Antonio Arévalo a princi-

pios del siglo y las fuentes de la cor-

poración apuntaron que «han denun-

ciado pero, de momento, no es posible 

desalojar a estas personas». 

Cuestionados por si conocen si hay 

otros edificios de las mismas caracte-

rísticas, las mismas fuentes explica-

ron que «solamente tienen constan-

cia de este transformador de la calle 

Arte de la Seda». Asimismo, pregun-

tados por si el Ayuntamiento de Sevi-

lla ha incentivado en los últimos años 

algún tipo de acuerdo para proteger 

estas edificaciones, la compañía des-

tacó que «no porque siguen mante-

niendo la misma función para la que 

fueron creados y lo que sí tienen es 

una vivienda en la planta de arriba».  

La situación que están sufriendo los 

vecinos en el entorno del convento de 

San Clemente es la que vivieron los de 

la calle Feria en el transformador de 

la vía de González Cuadrado el año pa-

sado hasta que se solventaron los pro-

blemas de amenazas y peleas en esta 

ubicación. Otros episodios parecidos 

son los que se viven en la calle San Luis, 

al lado del arco de la Macarena, por-
que allí ha habido problemas de dro-

ga entre las personas que viven allí y 

otras que acuden a menudear. 

También, se han vivido peleas de 

estas personas en esta vía tan transi-

tada por vecinos y turistas que acuden 

a ver la basílica de la Macarena, la mu-

ralla y recorren la calle San Luis hacia 

otros puntos del barrio o del centro 

histórico, teniendo que actuar en di-

versas ocasiones tanto la Policía Na-

cional como la Local.  

El centro histórico norte tiene otro 

edificio okupado en plena calle Feria 

haciendo esquina con Escoberos des-

de hace años en un conflicto sin reso-

lución desde hace tiempo en un blo-

que de viviendas que se construyó hace 

pocos años y en el que hay familias re-

partidas en las distintas viviendas sin 

una solución a corto plazo. 

Fachada del edificio okupado en la calle Arte de la Seda, cerca del convento de San Clemente  // FOTOS: ABC

Vecinos exigen la salida de los 
okupas de un edificio de Endesa 

∑ Son violentos y viven 
desde hace un año en 
un transformador en 
la calle Arte de la Seda 

Objetos lanzados a la calle desde las ventanas y la azotea del edificio  // ABC

Las amenazas se suceden, se 
lanzan objetos como sillas o 
basura y se han puesto 
avisos de echar el cerrojo en 
un corral de vecinosD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 8

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 16/06/2023

 España

 3 642 EUR (3,946 USD)

 88,86 cm² (14,3%)

 1083 EUR (1174 USD) 

 

Sevilla entra en julio en emergencia sin cortes de agua 

Los 1,4 millones de habitantes 
de Sevilla y su área metropoli-
tana que se abastecen de Ema-
sesa y Aljarafesa entran en julio 
de este año en emergencia por 
sequía “sin cortes en el abaste-
cimiento de agua”. Si no llueve 
entre octubre de este año y ene-
ro de 2024, Emasesa tendrá 
que activar el plan para beber 
agua del estuario del Guadal-
quivir. La red de toma, bombeo y 
canalización está construida, y 
es la misma que la de la sequía 

de 1995, que habría que actuali-
zar. En enero comenzaría a cons-
truirse la potabilizadora, puesto 
que, sin llover ni una sola gota, en 
enero aún quedaría un año de 
agua en los embalses. Que no ha-
ya cortes de abastecimiento aún 
se debe a que Emasesa lleva cin-
co años, desde 2019, gestionando 
en clave de sequía, fomentando 
el ahorro en el consumo y exten-
diendo el control digital de la red 
hasta los hogares. Antes de las 
lluvias que han caído este mes de 

junio, Emasesa aseguraba que en 
octubre quedaría agua solo para 
10 meses, si no caía una gota. Por 
eso estaba planificando alternati-
vas que no supongan cortes de 
agua potable en la red. En mayo, 
Jaime Palop, el ingeniero y con-
sejero delegado de Emasesa, de-
talló que los técnicos habían de-
terminado que la mejor opción es 
sacar agua del estuario del Gua-
dalquivir. La filtración del agua 
del estuario se prevé mediante 
una membrana especial en la 

planta de El Carambolo, y luego 
se mezclará ese agua pura con la 
de los embalses para que pueda 
beberse, mientras los materiales 
sobrantes irán a la depuradora de 
aguas residuales para cumplir 
con la autorización de vertidos. El 
agua del estuario discurre en el 
último tramo del Guadalquivir 
que recibe agua del mar y llega a 
Sevilla con una salinidad menor, 
de 1,5 a 5 gramos de sal por litro, 
frente a la salinidad del mar de 
35-38 gramos de sal por litro.

J.ÁG. 

Jaime Palop.
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Las elecciones para la Presidencia de la Cámara de Comercio será

el 17 de octubre
Florencio en su blog. Según el calendario aprobado por la consejera, las Juntas Electorales

que supervisarán la limpieza del proceso electoral y el normal desarrollo de las votaciones

deberán constituirse como fecha límite al 22 de junio. En cuanto a la votación por correo,

derecho que podrán ejercer los titulares con capacidad de depositar el sufragio pero que no

puedan hacerlo de forma presencial, el plazo límite para la presentación de solicitudes

expirará el 29 de junio.

archivo  •  original

Francisco Herrero. - archivo

El año 2023 estará marcado por todo tipo de convocatorias electorales, ya que además de las

elecciones municipales del pasado 28 de mayo y las generales adelantadas al próximo 23 de

julio, habrá que contar las celebradas y aún pendientes de celebrar en diversos colegios

profesionales y, ahora, la renovación de los plenos de las Cámaras de Comercio de toda

Andalucía, excepto la de Jaén (en trance de extinción), que se producirá formalmente el 17 de

octubre del año en curso, como recoge Manuel J. Florencio en su blog.

La Consejería de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo de la Junta de Andalucía, cuya titular

es la cordobesa Rocío Blanco, ha convocado elecciones para la renovación de los plenos de

las Cámaras Oficiales de Comercio, Industria, Servicios y Navegación de Andalucía, excepto la

de Jaén por hallarse en proceso de extinción, para el próximo 17 de octubre de 2023.

Según el calendario aprobado por la consejera, las Juntas Electorales que supervisarán la

limpieza del proceso electoral y el normal desarrollo de las votaciones deberán constituirse

como fecha límite al 22 de junio.

En cuanto a la votación por correo, derecho que podrán ejercer los titulares con capacidad de

depositar el sufragio pero que no puedan hacerlo de forma presencial, el plazo límite para la

presentación de solicitudes expirará el 29 de junio.

La Secretaría General de la Cámara Oficial remitirá, antes de los diez días hábiles a la fecha

de la celebración de las elecciones, mediante el modelo de sobre normalizado del Anexo IV

de la Orden de la Consejería (en este caso resolución por delegación), por correo certificado y

con acuse de recibo, al domicilio indicado en la solicitud de voto o, si este no consta, al que

figure en el censo electoral, la documentación necesaria para el ejercicio del voto por correo.
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El actual presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla es Francisco Herrero León, que

lleva varios mandatos al frente de la institución cameral. Nacido en Sevilla el 17 de agosto de

1942, Herrero es también presidente del grupo empresarial Lagmaniere, dedicado al transporte

de mercancías y a la logística.
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SEVILLA  

La presidenta de Persán, compañía se-
villana líder nacional en el sector del 
detergente, Concha Yoldi, recibió ayer  
de manos del rector de la Universidad 
de Sevilla, Miguel Ángel Castro Arro-
yo, el III Premio Honorífico Alumni US 
«por su enorme entrega y compromi-
so» con la institución académica.  

El premio lo otorga la Asociación 
de Antiguos Alumnos de la Universi-
dad de Sevilla, formada por más de 
3.000 egresados, que reconoce en Yol-
di su exitosa trayectoria empresarial, 
ya que junto a la presidencia de la em-
presa química desde 2021, preside tam-
bién desde 2006 la Fundación Persán 
y es vicepresidenta de la Fundación 
Gota de Leche y patrona de la Funda-
ción Princesa de Girona. 

La empresaria sevillana suma este 
galardón a otros como el Premio a la 
Trayectoria Empresarial, la Medalla 
de la Ciudad del Ayuntamiento de Se-
villa, la del Mérito Laboral de Andalu-
cía y la Medalla de Andalucía.  

Entre las personalidades presentes 
en el acto en un auditorio con alta re-
presentación de instituciones y em-
presas se encontraban Jorge Parade-
la, consejero de Industria, Energía y 
Minas de la Junta de Andalucía; Rocío 
Blanco, consejera de Empleo, Empre-
sa y Trabajo Autónomo; Ricardo Sán-
chez, delegado del Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía en Sevilla; Rafael Car-
mona, presidente de la Autoridad 
Portuaria de Sevilla; Concepción Ruíz, 
secretaria provincial de Universidad 
de la Junta de Andalucía y María del 
Mar Ramírez, consejera del Consejo 
Audiovisual de Andalucía, informó la 
Universidad de Sevilla. 

Yoldi recogió el Premio Alumni ho-
norífico como «un regalo que me con-
mueve hasta lo más profundo de mi 
corazón». La empresaria destacó el 
papel decisivo que ha jugado univer-
sidad en su vida. Egresada de la se-
gunda promoción de la Ciencias Em-
presariales, allí conoció a Pepe Moya 
su marido y socio durante  47 años. 
Recordó el trabajo que les llevó la re-
fundación de Persán. Fruto del ma-
trimonio, tres hijos también licencia-
dos en la hispalense.  

Concha Yoldi desde su puesto en 
el  Consejo Social de la Universidad 
ha remarcado la importancia del vín-
culo de empresa y la institución do-
cente. Se mostró preocupada por la 
infrafinanciación de la universidad y 
se ofreció a rebatir una a una las crí-

ticas a la institución. «La universidad 
es un magnífico recurso de investi-
gación para las pymes», recordó Yol-
di al tiempo que invitó a las empre-
sas a confiar en la colaboración con 
los 250 grupos de investigación que 
tiene la hispalense, destacando la res-
ponsabilidad del Consejo social en 
esta transferencia de conocimiento 
a numerosas empresas regionales y 
nacionales .  

Asimismo, advirtió de la escasa for-
taleza del tejido empresarial sevilla-
no  al apuntar que de las 600.000 em-
presas registradas, sólo 325 tienen 
más de 250 trabajadores, y la mitad 
son autónomos. Por ello lamentó la 

falta de cultura empresarial y el dé-
ficit de educación para el emprendi-
miento. Una preocupación que une 
al bajo índice de matriculados en ca-
rreras de ciencia, tecnología, ingenie-
ría y matemáticas, especialmente mu-
jeres. «El sistema universitario es la 
mejor herramienta para la igualdad 
de oportunidades en nuestro país», 
concluyó. 

La Asociación Alumni ha concedi-
do también ayer otros galardones. Así 
el jurado otorgó a la periodista María 
José Andrade el Premio Impacto So-
cial, por el medio de comunicación 
‘Mujeres Valientes’ que fundó y que 
da visibilidad a las mujeres empren-
dedoras, universitarias, profesiona-
les y con historia en Andalucía. Ade-
más se ha reconocido con un accésit 
del Premio Impacto Social a Domin-
go Delgado González, por su reper-
cusión a través de la Fundación Fast, 
dedicada a la investigación para la 
cura del síndrome de Angelman.

Concha Yoldi reivindica educar 
para el emprendimiento

∑ La presidenta de 
Persán recibe el 
premio Alumni de la 
Universidad de Sevilla

El rector Miguel Ángel Castro entregó a Yoldi el Alumni honorífico  // V. RODRÍGUEZ

«El sistema universitario  
es la mejor herramienta 
para la igualdad de 
oportunidades en nuestro 
país», destacó la empresariaD
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Diego J. Geniz 

“Puedo rebatir todas las críticas 
a la universidad una por una”. 
La frase la pronunció ayer la em-
presaria Concha Yoldi durante 
la entrega del Premio Honorífi-
co Alumni 2023 que concede la 
Universidad de Sevilla (US) en 
la ceremonia anual de este ga-
lardón, con el que se reconoce el 
compromiso y dedicación de la 
homenajeada con la institución 
académica. La presidenta de 
Persán, de su fundación y del 
consejo social de la US recordó 
en su discurso todos los frentes 
abiertos del sistema universita-
rio en la actualidad. No dejó nin-
guno en el tintero. Desde la pre-
caria financiación a la falta de 
mujeres en las carreras Stem, 
pasando por la necesidad de una 
mayor transferencia del conoci-
miento entre los grupos de in-
vestigación de la Hispalense y el  
tejido empresarial sevillano. 

Un repaso en toda regla. Y con 
una actitud muy reivindicativa. 
Tanto que el rector de la US, Mi-
guel Ángel Castro, en la inter-
vención final, no añadió ni una 
palabra más. Todo lo había di-
cho ya Conchi Yoldi, quien en su 
discurso no se limitó a dar las 

gracias por el premio honorífico 
ni a recordar los lazos que des-
de hace varias generaciones 
unen a  su familia –sanguínea y 
política, como subrayó su pre-
sentadora, Anabel Morillo, di-
rectora de la Fundación Focus, 
en alusión al marido de la pre-
miada, el empresario José Moya 
Sanabria (fallecido en 2021)– 
con la Hispalense. La presiden-
ta del consejo social de la Uni-
versidad de Sevilla fue directa, 
sin rodeos: “Me preocupa la in-
frafinaciación pública de la uni-

versidad y las críticas continuas 
que recibe”. 

En este punto, reconoció que 
siempre es “bienvenido el deba-
te”, aunque aseguró que todas 
estas críticas (muchas de las cua-
les citó) “podría rebatirlas una 
por una”. Por tal motivo, en su 
intervención hizo una ardua de-
fensa de papel que desempeñan 
las instituciones de enseñanza 
superior en la sociedad y de su 
aportación al tejido productivo. 
“La universidad es un magnífico 
recurso para la investigación de 

las pymes”, aseguró. Con esta 
afirmación aludió a los 250 gru-
pos de investigación con los que 
cuenta la Hispalense y que po-
dría suplir la falta de departa-
mentos de I+D+i que padecen 
muchas de estas empresas. Aho-
ra bien, abogó por convencer a 
los empresarios de que la labor 
investigadora que se desarrolla 
en los centros universitarios sí 
puede adaptarse a los plazos que 
necesitan las empresas.  

Tras repasar algunas cifras del 
tejido empresarial andaluz, con-

cluyó con una advertencia que la 
empresaria sevillana ha lanzado 
en más de una ocasión: la falta 
de cultura empresarial y de edu-
cación para el emprendimiento 
que sigue existiendo en buena 
parte del estudiantado andaluz. 
Otro déficit al que se refirió fue 
la escasa presencia de mujeres 
en las carreras denominadas 
Stem, que agrupan las ciencias, 
ingenierías, tecnologías y mate-
máticas.  

También repasó su papel al 
frente del consejo social de la 
US. “Mi principal cometido ha 
consistido en la transferencia de 
conocimiento desde los grupos 
de investigación universitarios a 
empresas regionales y naciona-
les”, subrayó. Una responsabili-
dad en la que ha constatado las 
deficiencias de la actual ley de 
mecenazgo española, en la que 
criticó que el Estado reparta las 
deducciones fiscales “a su anto-
jo” y con unos porcentajes muy 

inferiores si se comparan con los 
de otros países europeos o ame-
ricanos. Entre las mejoras de di-
cha ley, pidió que se puedan be-
neficiar de ella no sólo las fun-
daciones culturales, como aho-
ra se contempla, sino también 
las de carácter social.  

Para terminar su discurso, exi-
gió más autonomía para las uni-
versidades y mayor posibilidad 
de rendición de cuentas, con el 
fin de que las competencias de 
los consejos sociales sean reales.  
Concluyó con una cita de José 
Saramago, no sin antes recordar 
que “el sistema universitario es 
la mejor herramienta para la 
igualdad de oportunidades en 
nuestro país”.  

Concha Yoldi recibió el pre-
mio honorífico en la tercera edi-
ción de estos galardones. En la 
categoría de Impacto Social fue 
a parar a la periodista María Jo-
sé Andrade por el medio de co-
municación Mujeres Valientes, 
creado para dar visibilidad a 
emprendedoras, universitarias, 
profesionales y mujeres con his-
toria en Andalucía. Asimismo, el 
jurado de los premios reconoció 
con un accésit a la Fundación 
Farst, creada por Domingo Del-
gado González y que se dedica a 
la investigación para la cura del 
síndrome de Angelman.  

Estos premios cuentan con el 
patrocinio de la Fundación La 
Caixa. Guillermo Martín, direc-
tor comercial de Empresas de 
Caixabank, fue el encargado de 
entregarlos.  

JUAN CARLOS MUÑOZ. 

Concha Yoldi recibe el Premio Honorífico Alumni 2023 de manos del rector Miguel Ángel Castro. 

 

 

“Puedo rebatir las críticas a 
la universidad una por una”

l La empresaria Concha Yoldi recibe el Premio Honorífico Alumni 2023 de la Universidad de 

Sevilla l En su discurso pide mayor financiación universitaria y mejorar la ley de mecenazgo

La presidenta de Persán 
lamenta la escasa 
presencia de mujeres  
en carreras Stem

 

Alfonso Guerra apela a la necesidad 
de una formación permanente

La ceremonia de los III Pre-
mios Alumni, presentada por el 
periodista Julio Muñoz, comen-
zó con un vídeo de egresados 
de la Universidad de Sevilla 
(US) que se han convertido en 
referentes en distintos ámbitos, 
como Clara Grima, Rosauro Va-
ro, Pablo Aguado, Rocío Már-
quez o Emilio Carrillo. A conti-
nuación, se proyectó otro vídeo 
en el que Alfonso Guerra, como 
presidente de honor de Alumni 
US, recordó que estos premios 

beber continuamente de la 
fuente del saber”, subrayó. En-
tre los asistentes a la ceremo-
nia de ayer, celebrada en el sa-
lón de actos de la Facultad de 
Enfermería, se encontraban 
Jorge Paradela, consejero de 
Industria, Energía y Minas; Ro-
cío Blanco, consejera de Em-
pleo, Empresa y Trabajo Autó-
nomo; Ricardo Sánchez, dele-
gado del Gobierno de la Junta 
de Andalucía en Sevilla; Rafael 
Carmona, presidente de la Au-
toridad Portuaria de Sevilla; y 
Miguel Escassi, director de Re-
laciones Institucionales y Polí-
ticas Públicas de Google en Es-
paña y Portugal. 

“no son al éxito, sino al esfuerzo 
por conseguirlo”. Incidió en que 
Alumni tiene como objetivo que 
los egresados de la US no pier-
dan el contacto con la universi-
dad y que la institución académi-
ca “siga alimentando sus inquie-
tudes”. A este respecto, advirtió 
que la formación continua no es 
ya un deseo, sino “una necesi-
dad” en una sociedad donde la 
inteligencia artificial y el meta-
verso obligan “a actualizar los 
conocimientos”. “Necesitamos 

D
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La US y la UPO cifran en 19.280 las prácticas "amenazadas" por el

Estatuto del Becario
En concreto, en el caso de la US, son 14.246 las prácticas curriculares --obligatorias para que

el alumno se pueda graduar ya que forman parte del programa de la carrera-- y 2.638 las

extracurriculares. En el caso de la UPO, son 1.887 curriculares --tanto de Grado como de

Postgrado-- y 509 extracurriculares.

EP  •  original

Estudiante universitaria. - EP

La propuesta de Estatuto del Becario, no definitiva pero sí acordada la semana pasada entre

el Ministerio de Trabajo y Economía Social y los sindicatos, supone una "amenaza" para

19.280 prácticas curriculares y extracurriculares que gestionan al año las dos universidades

públicas de la capital andaluza, la Universidad de Sevilla (US) y la Pablo de Olavide (UPO).

En concreto, en el caso de la US, son 14.246 las prácticas curriculares --obligatorias para que

el alumno se pueda graduar ya que forman parte del programa de la carrera-- y 2.638 las

extracurriculares. En el caso de la UPO, son 1.887 curriculares --tanto de Grado como de

Postgrado-- y 509 extracurriculares.

El anuncio de acuerdo en relación al Estatuto del Becario, sin el respaldo de los empresarios,

es calificado por las universidades sevillanas de "muy desafortunado". Así lo reconoce Laura

López de la Cruz, vicepresidenta ejecutiva de la Fundación de la UPO, el organismo

encargado de gestionar todo lo relacionado con las prácticas en este campus. En primer lugar,

en línea con lo manifestado por la Conferencia de Rectores de las Universidades públicas de

España (CRUE), las prácticas son "competencia académica, no una materia laboral". Si las

prácticas curriculares "forman parte del programa formativo" del alumno, la responsable

académica considera "incomprensible" que "no se nos haya tenido en cuenta a las

universidades". El periodo de prácticas de los universitarios oscila entre los tres y los nueve

meses.

Si esta propuesta de regulación de la figura del becario sigue adelante, Laura López de la
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Cruz advierte: "Las prácticas de los estudiantes en las empresas quedan limitadas en cuanto

al número de horas, así como de personas beneficiadas. Es complicado que las empresas

puedan asumir la burocracia que entrañará recibir al alumno, formarlo, gestionar su alta en la

Seguridad Social, y ahora, además, los gastos que recoge el Estatuto del Becario...". "Ya nos

están diciendo que ellas no pueden asumir este coste", avisa la UPO, refiriéndose,

fundamentalmente, a los costes relacionados con las cotizaciones a la Seguridad Social, que

aunque bonificadas en su mayoría, se añaden ahora a los gastos de manutención,

desplazamientos y alojamiento, entre otros, que con la nueva norma habría de asumir la

empresa. Ante eso, la vicepresidenta ejecutiva de la Fundación de la Olavide confía en que la

CRUE y el Ministerio de Universidades logren que esta propuesta de Estatuto del Becario sea

modificada antes de su entrada en vigor.

Esta controversia entorno al Estatuto del Becario se une a la generada por el Real Decreto-

Ley 2/2023, de 16 de marzo, que obliga a las empresas a dar de alta en la Seguridad Social

a los estudiantes que realizan prácticas curriculares, a menos que acuerden con la

Universidad que sea ésta quien asuma el trámite. Esta obligación debería hacerse efectiva a

partir del 1 del próximo mes de octubre. Laura López de la Cruz recuerda que se ha planteado

al Ministerio la derogación de la norma, y si no, al menos, una moratoria de un año y

"financiación suficiente" a los Rectorados para que éstos puedan asumir los costes financieros

y, sobre todo, de personal, en caso de negativa de las empresas de asumir este coste.

Una vez conocido el último borrador del proyecto de Estatuto, la CRUE ha lamentado tener

que manifestarse "en contra del mismo por cuanto constituye una amenaza para el modelo de

prácticas vigente en el sistema universitario español". "Las prácticas universitarias son un

asunto estrictamente académico y no se entiende por qué razón sindicatos y patronal tienen

que pactar su régimen jurídico", ha sostenido.

"Crue no cuestiona su capacidad --y la del Ministerio de Trabajo-- para fijar la frontera entre lo

que son prácticas académicas y lo que no lo son por configurar un verdadero y propio contrato

de trabajo. Pero, una vez establecida esa frontera, nada tienen ya que disponer sindicatos y

patronal respecto del régimen jurídico de las prácticas académicas. Eso es un asunto

exclusivamente académico cuya competencia reguladora recae en el Ministerio de

Universidades y en las propias universidades", ha argumentado.

De manera muy particular, Crue se ha opuesto "radicalmente" al establecimiento de una

compensación obligatoria por los gastos en que "pueda incurrir" el estudiante en prácticas. "Se

trata de una previsión inédita en nuestro Derecho y cuya consecuencia inmediata será la

disminución dramática del número de empresas y, sobre todo, de entidades públicas

dispuestas a acoger estudiantes en prácticas. Además de todo ello, la valoración de tal

compensación generará con toda seguridad una gran complejidad y dificultades añadidas a la

gestión ordinaria de las prácticas".

Tras mas de un año de negociaciones, el acuerdo de la norma que pretende regular las

condiciones laborales de los estudiantes en prácticas se ha alcanzado sin el apoyo de la

Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE). La propuesta recoge un

régimen sancionador a las empresas por incumplir los derechos de los alumnos, con multas de

hasta 225.000 euros; una compensación de los gastos que tengan los estudiantes; y limita las

prácticas extracurriculares a 480 horas.

El objetivo de esta norma es "determinar los periodos de formación práctica no laboral que se

pueden realizar en el ámbito de la empresa, así como desarrollar el régimen jurídico que los

ordena". Las empresas en las que los estudiantes desarrollen las actividades formativas

también deberán compensar los gastos de los alumnos en los términos previstos en el

correspondiente convenio o acuerdo de cooperación "por una cuantía mínima suficiente para

compensar todos aquellos en los que la persona en formación práctica en la empresa incurra

como consecuencia de ésta, tales como gastos de desplazamiento, alojamiento y

manutención".

Entre los periodos de formación práctica en la empresa previstos en el Estatuto del Becario,

destaca que finalmente se han incluido en el acuerdo las prácticas extracurriculares
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desarrolladas durante los estudios oficiales de grado máster universitario o, en su caso,

doctorado, pero que no forman parte del contenido de la titulación. No obstante, las prácticas

extracurriculares desarrolladas durante los estudios no deberán superar el 15% de las horas

en que se concreten los créditos ECTS (Sistema Europeo de Transferencia de Crédito) de la

titulación ni 480 horas.

La norma también recoge las obligaciones que tendrán las personas en formación práctica en

el ámbito de la empresa, como cumplir la normativa vigente relativa a prácticas externas

establecida por su centro formativo; conocer y cumplir el proyecto formativo de las prácticas,

siguiendo las indicaciones de la persona tutora asignada por la empresa bajo la supervisión

de la persona tutora académica; o mantener contacto con la persona tutora académica durante

el desarrollo de la práctica y comunicarle cualquier incidencia que pueda surgir durante esta,

así como hacer entrega de los documentos e informes de seguimiento que le sean requeridos.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

J
osé Luis Sanz dio a conocer ayer el 
reparto de áreas que firmará este 
sábado cuando sea investido alcal-
de Sevilla en primera votación. Un 
nuevo gobierno que contará con 

ocho tenencias de Alcaldía, cada una al 
frente de sendas macroáreas, de las que 
dependen otras cinco delegaciones es-
pecíficas y que se pondrán a trabajar 
«desde el lunes con un doble objetivo: 
que Sevilla vuelva a funcionar y recu-
pere el espacio perdido», según señaló 
el próximo alcalde. 

La primera teniente de alcalde será 
Minerva Salas, número 2 de la lista del 
PP en las pasadas elecciones y que se 
hará cargo de la portavocía del gobier-
no municipal. También coordinará una 
de las áreas, bajo la denominación de 
Cultura y Deporte. Sanz se marca como 
reto «que Sevilla recupere la capital cul-
tural que ha perdido y que siga siendo 
una ciudad experta en organización de 
eventos deportivos de primer nivel pero 
también hay que mejorar y ampliar las 
instalaciones deportivas del día a día».  

Juan Bueno será el segundo tenien-
te de alcalde, el portavoz del Grupo Po-
pular y del Pleno. Además, encabezará 
el Área de Hacienda, Turismo, Partici-
pación Ciudadana y Transformación 
Digital, que entre otros retos afrontará 
la digitalización plena del Ayuntamien-

to. Dentro de esta área se crea una de-
legación específica de Turismo, que lle-
vará Ángela Moreno, con el objetivo de 
«cuidarlo y mimarlo pero también co-
rregir los problemas que empieza a ge-
nerar a los sevillanos», explicó Sanz. 

El exportavoz de Ciudadanos, ahora 
en las filas del PP, Álvaro Pimentel, será 
el tercer teniente de alcalde y presiden-
te del Pleno. También gestionará el Área 
de Cartuja, Parques Innovadores, Em-
pleo, Economía, Comercio y Consumo. 
De esta área surge otra delegación es-
pecífica, que es la de Comercio, Consu-
mo, Salud y Cementerio, que la dirigirá 
Silvia Pozo. El alcalde electo explicó que, 
con ello, busca «poner en valor los mo-
tores económicos de la ciudad, que son 
los parques, cuidar el de la Cartuja, así 
como revitalizar los mercados de abas-
tos, dotar de instalaciones dignas al Zoo-
sanitario y mejorar las condiciones del 
cementerio».  

El hasta ahora portavoz del grupo en 
el Pleno, Juan de la Rosa, será el cuarto 
teniente de alcalde y delegado del Área 
de Urbanismo, Patrimonio, Vivienda, 
Identidad Urbana y Edificios Munici-
pales. Amidea Navarro se hará cargo de 
la delegación específica de Patrimonio 
y Edificios Municipales, que pasa a es-
tar inserta dentro de Urbanismo, y no 
de Cultura. El reto pasa por «poner en 
valor el patrimonio municipal sin reha-
bilitar, elaborar el nuevo PGOU y con-
seguir que la Gerencia recupere el espí-

ritu transformador de 1983, así como 
cuidar el paisaje urbano», señaló Sanz.  

El quinto teniente de alcalde será Ma-
nuel Alés, que se encargará del Área de 
Fiestas Mayores. El próximo regidor 
avanzó el reto que tiene por delante: re-
cuperar el modelo tradicional de la Fe-
ria de Abril. Para ello, avanzó que con-
vocará un nuevo referéndum para que 
los sevillanos elijan cuál de los dos mo-

delos prefieren. «No sé si la Feria de 2024 
está prácticamente organizada o no, no 
nos han dado datos aún, y veremos si 
hay margen de maniobra». 

Ignacio Flores, un histórico del PP 
municipal, liderará el Área de Seguri-
dad Ciudadana, Movilidad y Recursos 
Humanos, además de la sexta tenencia 
de Alcaldía. Aquí se crea la delegación 
específica de Movilidad, que llevará José 
Lugo. Sanz remarcó los objetivos que 
deberán afrontar ambos concejales: 
«Hacer una ciudad más segura, que sa-
quemos esas 500 plazas de policías lo-
cales, aumentar las zonas de videovi-
gilancia y resolver los problemas de 
movilidad». En concreto, puso como 
ejemplo dos zonas en las que quiere 

∑ Limpieza y barrios desfavorecidos 
serán las prioridades durante los 
primeros días tras la toma de posesión 

∑ Se crean ocho tenencias de Alcaldía, 
cada una al frente de un área, y otras 
cinco delegaciones específicas  

Los 11 distritos comenzarán 
el mandato con la 
configuración actual, 
aunque algunos, como el 
Este, sufrirán cambios

Minerva Salas 

Portavoz del 
gobierno. 

Delegada del Área 
de Cultura y 

Deporte y del 
distrito Nervión 

Juan Bueno 

Portavoz del grupo y del 
Pleno. Delegado del Área 

de Hacienda, Turismo, 
Participación 
Ciudadana y 

Transformación Digital 

Ángela 
Moreno 

Delegada de 
Turismo y del 

distrito San Pablo-
Santa Justa

Silvia Pozo 

Delegada de 
Comercio, 

Consumo, Salud, 
Cementerio y del 

distrito Macarena

Álvaro Pimentel 

Pte. del Pleno. Del. del 
Área de Cartuja, Parques 

Innovadores, Empleo, 
Economía, Comercio y 
Consumo y del distrito 
Bellavista-La Palmera

Juan de la Rosa 

Del. del Área de 
Urbanismo, 

Patrimonio, Vivienda, 
Identidad Urbana y 

Edificios Municipales y 
del distrito Norte

NUEVO GOBIERNO MUNICIPAL

Sanz crea ocho macroáreas «para 
que Sevilla vuelva a funcionar»

José Luis Sanz, ayer, junto a Minerva Salas  // MANUEL GÓMEZ
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cambiar el tráfico: la Carretera de 
Carmona y el entorno de la Cruz Roja.  

Las primeras prioridades 
Las dos últimas áreas municipales 
serán las prioritarias en los prime-
ros días de gobierno, tal y como ade-
lantó el propio José Luis Sanz. Eve-
lia Rincón —séptima teniente de al-
calde— asumirá el «marrón» de la 
Limpieza, Arbolado y Parques y Jar-
dines. Así bromearon con ella inclu-
so algunos miembros del actual go-
bierno socialista y el propio Sanz, 
que no quiso explicar mucho más: 
«El reto es...».  

La última área y tenencia de Al-
caldía la ocupará José Luis García, 
que es la de Barrios de Atención Pre-
ferente y Derechos Sociales, de la que 
dependerá la Delegación de Educa-
ción, Familia, Igualdad, Juventud y 
Asociaciones, que dirigirá Blanca 
Gastalver. El reto que se marcan es 
«reducir la brecha entre los barrios 
y acabar con la estadística de los seis 
más pobres de España».  

Distritos 
También dio a conocer los delega-
dos de los once distritos munici-
pales. De esta forma, Minerva Sa-
las se hará cargo del de Nervión; 
Ángela Moreno, de San Pablo-San-
ta Justa; Álvaro Pimentel, de Bella-
vista-La Palmera; Silvia Pozo, de 
Macarena; Juan de la Rosa, Norte; 
Amidea Navarro, de Casco Anti-
guo; Manuel Alés, de los distritos 
Triana y Los Remedios; Ignacio Flo-
res, de Este-Alcosa-Torreblanca; 
José Lugo, de Cerro-Amate; y José 
Luis García, de Sur. 

No obstante, según ha podido co-
nocer ABC, se pretende hacer una 
reestructuración de distritos, para 
asemejarlos por condiciones socioe-
conómicas. Ya anunció en campa-
ña que Sevilla Este tendrá un dis-
trito separado de Alcosa y Torre-
blanca. También se estudian otros 
cambios como en el Cerro-Amate, 
pero aún desconocen cuándo se aco-
meterán. En el caso del Sur, José Luis 
García tendrá en Blanca Gastalver 
un refuerzo sobre todo en lo que re-
percute al Polígono Sur. 

Amidea 
Navarro 

Delegada de 
Patrimonio y 

Edificios Municipales 
y del distrito Casco 

Antiguo

Manuel Alés 

Delegado del Área 
de Fiestas 

Mayores  y de los 
distritos Triana y 

Los Remedios

Ignacio Flores 

Delegado del Área de 
Seguridad Ciudadana, 
Movilidad y Recursos 

Humanos y del 
distrito Este-Alcosa-

Torreblanca

Evelia 
Rincón 

Delegada del Área 
de Limpieza, 
Arbolado y 
Parques y 
Jardines

José Lugo 

Delegado de 
Movilidad y del 
distrito Cerro-

Amate

José Luis García 

Delegado del Área  
de Barrios de 

Atención  
Preferente y 

Derechos Sociales y 
del distrito Sur

Blanca 
Gastalver 

Delegada de 
Educación, 

Familia, Igualdad, 
Juventud y 

Asociaciones
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J. MACÍAS 
SEVILLA 

La primera pieza clave del gobierno de 
José Luis Sanz será Fernando Vázquez, 
al que situará como gerente de Urba-
nismo. Se trata de un perfil profesional 
y no político, que pone de manifiesto la 
intención del próximo alcalde por si-
tuar al frente de las empresas y organis-
mos municipales a expertos en su sec-
tor y evitar convertirlos en agencias de 
colocación.  

Según pudo saber ABC, este arqui-
tecto —profesor de Urbanismo en la Es-
cuela Técnica Superior de Arquitectu-
ra de Sevilla y experto también en pa-
trimonio— tendrá como reto liderar la 
actualización que Sanz pretende dar a 
la Gerencia para que recupere el impul-
so transformador de la ciudad de cuan-
do fue creada en el año 1983.  

Fernando Vázquez, hombre la máxi-
ma confianza de Sanz y asesor en su 
etapa en el Ayuntamiento de Tomares, 
tiene una amplia experiencia en la ges-
tión del planeamiento urbanístico y es 
la persona que ha coordinado los gran-
des proyectos de la pasada campaña 
electoral del PP, como el de ‘Sevilla Ace-
lera’, con el que busca reducir al máxi-
mo los tiempos para la concesión de li-
cencias e impulsar las inversiones. Tam-
bién es el ideólogo de ‘Sevilla Eje Central’,  
la reurbanización que el nuevo gobier-
no pretende llevar a cabo en todo el eje 

de la Puerta de Jerez, Avenida de la Cons-
titución, Plaza Nueva y de San Francis-
co y alrededores. Ha sido el impulsor 
del proyecto de libro de estilo arquitec-
tónico para unificar el paisaje urbano 
en Sevilla, como el mobiliario que pre-
sentó Sanz el pasado mes de mayo.  

Vázquez, con el delegado Juan de la 
Rosa, liderarán la redacción de un nue-
vo Plan General de Ordenación Urbana 
(PGOU) para Sevilla, ya que el alcalde 
electo considera que el vigente, de 2006, 
está obsoleto. Esto viene a remarcar que 
esta área municipal será fundamental 

en los próximos cuatro años, para lo 
cual contará con un profesional que ya 
ha trabajado en la redacción o modifi-
cación de los planes generales de loca-
lidades como San Roque, Vejer de la 
Frontera y Rota (en Cádiz); el de Caña-
da Rosal, Valencina de la Concepción, 
San Juan de Aznalfarache, Almadén de 
la Plata, Bormujos, Albaida del Aljara-
fe, Cantillana, Salteras, Camas y Toma-
res (en Sevilla); Baza (Granada); el de 
Casar de Palomeros (Cáceres); o los de 
Águila y Lorca (en Murcia).  

En Sevilla capital, ha trabajado en el 
plan de intervención de Tres Barrios-
Amate y le fue adjudicada por la Geren-
cia de Urbanismo la asistencia técnica 
para la redacción del proyecto de facha-
das de establecimientos comerciales y 
para el Plan de Renovación del Paisaje 
Urbano del Centro Histórico de Sevilla.   

Por otro lado, estuvo contratado como 
arquitecto municipal por el Ayunta-
miento de Salteras (2003-2007) y como 
arquitecto asesor en Albaida (2005-2018), 
San Juan de Aznalfarache (2009-2010) 
y como personal eventual de asesor téc-
nico para el área de Urbanismo de To-
mares, desde 2019 hasta 2023).  

Otros gerentes 
José Luis Sanz pretende tener nombra-
dos en la primera quincena de julio a 
todos los gerentes de las empresas y or-
ganismos municipales, con especial 
atención al de Lipasam, por los graves 
problemas que arrastra el servicio de 
esta sociedad. El alcalde electo explicó 
que «cada empresa es un mundo y tie-
ne un procedimiento distinto», por lo 
que en algún caso podría retrasarse a 
la segunda quincena de julio. El cierre 
de estos nombramientos, no obstante, 
será una prioridad en los primeros días 
de gobierno.  

Lo que sí tiene claro es que aumen-
tará el sueldo para estos cargos, por-
que «hay que encontrar buenos profe-
sionales que gestionen empresas pú-
blicas sindicalizadas», después del 
«hachazo» que el exalcalde Juan Espa-
das dio, rebajando el salario de 110.000 
euros a los 60.000. Actualmente están 
en los 80.000 euros. «Los sueldos del 
alcalde y los concejales no cambiarán». 
Y bromeó: «Los responsables cobrarán 
más que el alcalde». 

Fernando Vázquez, 
un profesional para 
dirigir la Gerencia de 
Urbanismo

∑ Trabajó con Sanz en 
Tomares, es arquitecto 
y ha coordinado los  
proyectos de campaña

Será una pieza clave a la 
hora de transformar la 
Gerencia para acelerar los 
proyectos y licencias y para 
redactar el nuevo PGOU 

Fernando Vázquez  // ABC
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Los expertos que visitaron ayer el conjunto arqueológico de Itálica posan ante los medios junto al anfiteatro romano  // RAÚL DOBLADO

ABC 

SANTIPONCE 

El conjunto arqueológico de Itálica, 
enclavado en Santiponce y donde des-
cansan las ruinas de la antigua ciudad 
romana cuna del emperador Trajano 
y patria de la familia de su sucesor, 
Adriano, acogió ayer la primera mesa 
de trabajo de las jornadas internacio-
nales promovidas por la Asociación 
Cívica del Sur (Civisur), promotora de 
la candidatura del recinto a la decla-
ración de Patrimonio Mundial de la 
Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco por sus siglas en inglés). 

Además, esta jornada los participan-
tes internacionales del evento, Anna 
Maria Reggiani, directora emérita del 
Departamento de Arqueología del Mi-
nisterio Cultura de Italia; Felix Arnold, 

del Instituto Arqueológico Alemán de 
Madrid; Elena Calandra, del Instituto 
Central de Arqueología de Roma; Anna-
lisa Lo Monaco, de la Sapienza Univer-
sità di Roma; y Nuria Sanz, directora 
de la Oficina Regional de la Unesco en 
Países Árabes, han cursado una visita 
al yacimiento, de la mano del catedrá-
tico de Historia Antigua de la Univer-
sidad Pablo de Olavide Juan Manuel 
Cortés Copete y del catedrático de Ar-
queología de la Universidad de Sevilla 
José Beltrán Fortes. 

La presidenta del consejo asesor de 
la candidatura de Itálica a la declara-
ción de Patrimonio Mundial y copresi-
denta de Civisur, Concha Cobreros, y el 
catedrático José Beltrán Fortes han ex-
plicado al respecto a Europa Press que 
estos especialistas «ya conocían» el ya-
cimiento, a cuenta de su trayectoria cien-
tífica, exponiendo que en esta primera 
jornada de trabajo han puesto sobre la 
mesa diferentes «aportaciones» y co-
menzado a «perfilar las conclusiones» 
de estas jornadas, que serán expuestas 
hoy. En estas jornadas participan ade-
más diferentes representantes del con-
sejo asesor de la candidatura, como Con-
cha Cobreros, la catedrática emérita de 

Arqueología de la Universidad de Sevi-
lla Pilar León o los arqueólogos y exdi-
rectores del conjunto arqueológico de 
Itálica José Manuel Rodríguez Hidalgo 
y Fernando Amores, entre otras figuras 
relacionadas con la investigación y con-
servación del yacimiento italicense. 

Objetivos de debate 
La idea, así, es centrar el desarrollo de 
estas jornadas en el valor universal ex-
cepcional de Itálica como gran expo-
nente de la arquitectura y el urbanismo 
en la etapa del emperador Adriano, con 
raíces familiares en dicho asentamien-
to, valorar el informe técnico sobre la 
propuesta de candidatura, proponer a 
la Junta de Andalucía, como titular del 
enclave, «una colaboración estrecha» 
con Civisur en el impulso de esta can-
didatura y reflexionar sobre el modelo 
de gestión del conjunto arqueológico. 

Finalmente, hoy se celebrará un acto 
público de cierre en el Paraninfo de la 
Universidad de Sevilla, coordinado por 
el catedrático José Beltrán Fortes; en 
el que se presentarán las conclusiones 
del trabajo desarrollado, con la inter-
vención de todos los participantes in-
ternacionales y una conexión telemá-
tica con Emanuelle Papi; de la Escue-
la Arqueológica Italiana de Atenas, y 
Annalisa Falcone, también del Insti-
tuto Central de Arqueología de Roma. 

Ello, en un marco en el que hace po-
cos días se cumplían seis años del re-
lanzamiento de la candidatura y en 
2022 fue entregado a la Dirección Ge-
neral de Bellas Artes el expediente de 
defensa de la candidatura o formula-
rio de inscripción, un documento de 
481 páginas y 477 fotografías y planos 
dividido en nueve capítulos, merced a 
la reglamentación de la Unesco para 
estos procedimientos.

Expertos abordan  
la candidatura de 
Itálica a Patrimonio 
Mundial de la Unesco

∑ La idea es centrar su 
valor excepcional como 
gran exponente de la 
arquitectura en la 
etapa de Adriano

La propuesta de candidatura 
de Itálica a la declaración de 
Patrimonio Mundial nació en 
2014 de la mano de la Funda-
ción Itálica de Estudios 
Clásicos, compuesta por 
muchos de los miembros del 
actual consejo asesor de la 
vigente candidatura y se 
fundamentaba especialmente 
en el papel de este asentamien-
to como «ensayo» del proyecto 
político de la antigua Roma, al 
tratarse de la primera ciudad 
creada por Roma fuera de la 
Península Itálica, siendo 
además «la cuna de los empe-
radores Trajano y Adriano». 

Tras ser frenada durante 
un tiempo, la candidatura fue 
recuperada y en junio de 2017, 
la asociación ciudadana 
Civisur formalizaba el 
lanzamiento oficial de la 
candidatura, bautizada como 
‘Itálica, una ciudad adrianea’, 
para esgrimir cómo el enclave 
refleja la arquitectura y el 
urbanismo promovidos 
durante la etapa del empera-
dor Adriano, cuya familia 
tuvo origen en dicha ciudad.

La cuna de los 
emperadores 
Trajano y Adriano

Los participantes han 
puesto sobre la mesa 
diferentes «aportaciones» y 
comenzado a «perfilar las 
conclusiones» las jornadasD
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M. J. PEREIRA SEVILLA 

La Junta de Andalucía batió en diciem-

bre de 2022 el récord de deuda histó-

rica, con 37.870 millones, pero en el pri-

mer trimestre de 2023 ha logrado re-

ducir su endeudamiento en un 3%, 

según los últimos datos publicados por 

el Banco de España. La Administración 

autonómica que presidente Juanma 

Moreno ha logrado disminuir su deu-

da en 1.126 millones de euros en abril 

de 2023, situándose en 36.744 millones 

de euros. El total de la deuda de comu-

nidades autónomas aumentó, sin em-

bargo, casi un 2% en el mismo período 

en 5.317 millones de euros, hasta situar-

se en 322.211 millones.  

El pódium del endeudamiento lo en-

cabeza Cataluña, con 85.456 millones, 

seguida de Comunidad Valencia, con 

55.439 millones y la Comunidad de Ma-

drid, con 37.495 millones. Además de 

Andalucía, ha reducido su deuda la Co-

munidad Foral de Navarra, mientras 

que la han incrementado Aragón, Is-

las Baleares, Galicia, Región de Mur-

cia, País Vasco, Canarias, y Comunidad 

Valenciana. La han mantenido prácti-

camente igual Principado de Asturias, 

Cantabria, Castilla y León,  Castilla- La 

Mancha, Extremadura y la Rioja. 

En términos de deuda sobre el PIB, 

se lleva la palma la Comunidad Valen-

ciana, con el 43,7%, seguida de Catalu-

ña (33,1%), Castilla-La Mancha (32,7%) 

y  Región de Murcia (31,7%). La deuda 

de Andalucía representa el 20,3% de su 

PIB, cuando en diciembre pasado es-

taba en el 21,4%, con lo que ha mejora-

do su situación. Las autonomías con 

menos deuda por PIB son País Vasco 

(14,2%), Comunidad de Madrid (14,2%) 

y Canarias (14,9%).

La Junta reduce su deuda en 
1.126 millones, un 3% menos

BANCO DE ESPAÑA
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El Gobierno central ha dejado la plan-

tilla de la Policía Nacional adscrita 

en la mitad. Son 393 los agentes que 

patrullan ahora mismo en Andalucía, 

el 54 por ciento del total que deberían 

trabajar en la comunidad. Además, 
según explican fuentes de la Conse-

jería de Presidencia, Interior, Diálo-

go Social y Simplificación Adminis-

trativa el cuerpo, que tiene compe-

tencias sobre juego y menores, entre 

otras cuestiones, puede acabar el año 

con aún menos personal debido a va-

rias jubilaciones previstas.  

El origen de infradotación, señaló 

ayer Antonio Sanz, consejero de Pre-

sidencia, está en el Gobierno central. 

El Ejecutivo de Pedro Sánchez «ha 

incumplido su palabra de firmar un 

nuevo convenio para la Unidad de Po-

licía Adscrita a la Comunidad Autó-

noma de Andalucía», algo que desde 

la Junta se interpreta como «una prue-

ba más del desprecio» de Sánchez a 

la comunidad. 

La plantilla completa de la Policía 

Nacional adscrita a la comunidad, de-

talló ayer Sanz en su intervención en 

el Pleno del Parlamento de Andalu-

cía, es de mil agentes. No llegan aho-

ra mismo a 400, insistió. De esta for-

ma, el consejero de Presidencia exi-

gió al Gobierno central que dote a este 

cuerpo con personal suficiente.  

De otro modo, indicó Sanz, el Eje-

cutivo de Pedro Sánchez «y el minis-

tro de Interior, Fernando Grande-Mar-

laska han puesto en peligro la segu-

ridad de todos los andaluces» con esa 

infradotación de agentes a la comu-

nidad. Además, subrayó el consejero 

de la Presidencia, esta falta de dota-
ción de agentes supone «pisotear 

nuestro Estatuto de Autonomía». 

Según datos de la Consejería de 

Presidencia, la situación de la Poli-

cía Nacional adscrita a la Junta no es 

generalizada en los cuerpos Cuerpos 

y Fuerzas de Seguridad del Estado. 

De hecho, la plantilla de la Policía 

Nacional que depende del Ministe-

rio del Interior tiene a casi todos los 

agentes que recoge su relación de per-

sonal en activo. De hecho, indican, 

tienen cubierto el 93 por ciento sus 

puestos.  

Esto contrasta, repiten desde la 

Junta, con el escaso 50 por ciento de 

agentes que el Gobierno central des-

tina al cuerpo andaluz. Esto cuando, 

además, el Ejecutivo de Pedro Sán-

chez se ha negado a firmar un nue-

vo acuerdo con la Junta para dicho 

cuerpo de seguridad. Esto supone 

que el Ejecutivo central, añadió Sanz, 

«acaba la legislatura incumpliendo 

su palabra».  

Sueldo de los agentes 
Desde el Ejecutivo de Juanma More-

no, añadió el consejero, hay volun-

tad de acuerdo. Tanto es así que el 
consejero de la Presidencia señaló 

ayer en el Parlamento que la Junta 

está dispuesta a hacerse cargo con la 

mitad de las nóminas de los agentes 

del cuerpo adscrito. Esto, indican 

fuentes del Gobierno andaluz, son 

«varios millones de euros». 

Sanz no solo afeó su actitud a Pe-

dro Sánchez. También reprochó al 

PSOE andaluz su actitud en este caso. 

De hecho, señaló, los socialistas «ha 

estado del lado de Sáchez y nunca, 

durante el tiempo que ha durado la 

legislatura, ha defendido a los poli-

cías andaluces».  

Así las cosas, Sanz recalcó que este 

tipo de decisiones deberían estar ale-

jadas de «cualquier contienda polí-

tica». «Hablamos de renovar el con-

venio que regula la situación de nues-

tros servidores públicos, personas 

que velan por nosotros las 24 horas 
de los 365 días del año».  

La sorpresa desde el Gobierno an-

daluz es mayor en tanto que el acuer-

do para el nuevo pacto está ya inclu-

so redactado. Hay un borrador al que 

solo le faltan las rúbricas de la Junta 

y el Ejecutivo de Pedro Sánchez. Pero, 

indicó ayer Sanz, no parece haber vo-

luntad de firmar por parte del Minis-

terio del Interior.  

De hecho, detalló el consejero de 

la Presidencia, enumeró las veces 

quehan intentado contactar con el 

departamento de Grande-Marlaska 

para tratar de desbloquear la situa-

ción. «Sólo en esta legislatura se les 

ha remitido tres cartas y seguimos a 

la espera de que el Ministerio ponga 

fecha y hora para proceder a la fir-

ma», señaló Sanz. 

Andalucía tiene ya menos de 400 
policías autonómicos en servicio

∑ La Junta acusa al 
Gobierno central de 
no dotar con efectivos 
a la comunidad

Un agente de la Policía autonómica atiende a unas monjas  // J. M. SERRANO

La Junta cree que el 
Gobierno de Pedro 
Sánchez «ha puesto en 
peligro la seguridad de 
todos los andaluces» D
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Las exportaciones retroceden en Andalucía por el aceite de oliva

y la energía
Revés para las exportaciones andaluzas. Las ventas al exterior de las empresas de la región

se redujeron un 4,8% en los cuatro primeros meses del año, hasta contabilizar 13.439

millones de euros. El descenso se produce tras varios meses de récord y después de que en

el mes de abril, en concreto, se produjera un desplome del 21,8% (hasta 3.060 millones).

original

Barco con contenedores

Revés para las exportaciones andaluzas. Las ventas al exterior de las empresas de la región

se redujeron un 4,8% en los cuatro primeros meses del año, hasta contabilizar 13.439 millones

de euros. El descenso se produce tras varios meses de récord y después de que en el mes

de abril, en concreto, se produjera un desplome del 21,8% (hasta 3.060 millones).

En esta evolución tiene mucho que ver el descenso en abril de las ventas del apartado de

alimentación, bebidas y tabaco, que, según el informe Mensual de Comercio Exterior del

Ministerio de Industria, bajan un 13,1% (1.308,4 millones) en abril y el mal comportamiento de

los productos energéticos (408 millones en el cuarto mes del año), que se desploman un 49%.

Ello hace que en los primeros cuatro meses del año los alimentos entren en evolución

negativa (-0,2%, hasta 5.370 millones). También bajan los otros dos principales capítulos

exportadores: bienes energéticos (-13,5%, 2.147 millones de euros) y los bienes de equipo (-

7,2, 1.483 millones). Más en concreto La Consejería de Economía atribuyó este jueves en una

nota de prensa el freno de las exportaciones al descenso en el capítulo de barcos y a la

menor venta en toneladas de aceite de oliva, debido a cosechas inferiores a las del año

anterior con motivo de la sequía.

Los datos andaluces contrastan con los españoles, que siguen en récord. A nivel nacional, las

exportaciones suben un 9,2%, hasta 132.026 millones. Andalucía es la única comunidad junto

a Canarias y Navarra en la que bajan las ventas y la región queda relegada a la cuarta plaza

en el ranking tras ser superada por la Comunidad Valenciana.

Según los datos hechos públicos por Andalucía Trade, Agencia Pública Empresarial para la

Transformación y el Desarrollo Económico, las importaciones realizadas por Andalucía bajaron

también durante los cuatro primeros meses del año, un 2,9%, hasta los 13.840 millones.

Con estas cifras el déficit comercial se sitúa en 408 millones de euros hasta abril, 2,5 veces

más que en el mismo mes del año pasado, aunque la Junta resalta que el balance no

energético arroja un superávit de 3.482 millones de euros.
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En el cómputo global del primer cuatrimestre de 2023 también destacan importantes

crecimientos como el de las hortalizas, del 9,6%, que se mantiene como el capítulo líder en

ventas, por delante de los combustibles. En el destino de las exportaciones, destaca el buen

comportamiento que arrojan los cuatro primeros mercados de Andalucía, tres de ellos con

crecimientos a doble dígito: Alemania (+8,8%), Francia (+13,5%), Portugal (+14%) y Estados

Unidos (+11,6%).

Por provincias la mayor subida corresponde a Málaga, con un 17,5% más que enero-abril de

2022, hasta alcanzar unas ventas históricas de 1.044 millones, el 7,8% del total andaluz, lo

que le permite ganar una posición en el ranking respecto del primer cuatrimestre de 2022,

situándose como quinta provincia exportadora.

Almería es la segunda provincia en crecimiento y tercera en ventas, también con cifra récord

de exportaciones, gracias a una subida interanual del 5,9%, hasta los 2.510 millones de euros

exportados, y el 18,7% del total de Andalucía. Sevilla también registra un crecimiento de sus

ventas, del 4%, alcanzando los 2.362 millones (17,6% del total); y Granada, roza el equilibrio,

con sólo un 0,1% menos que en el primer cuatrimestre de 2022, hasta los 563 millones (4,2%)

y un decrecimiento del 0,1%
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Juanma Moreno dialoga con Juan Bravo ayer en Sevilla  // MAYA BALANYA

M. MOGUER 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, volvió a pedir ayer en el Pleno del 
Parlamento «alternativas serias» a la 
ley de regularización de regadíos en el 
entorno de Doñana que impulsan el 
PP y Vox en la Cámara andaluza. PSOE, 
Por Andalucía y Adelante Andalucía, 
por su parte, le exigieron de nuevo la 
retirada del texto. Mientras, la trami-
tación de la norma avanza y el próxi-
mo jueves 22 de cumple el plazo de pre-
sentación de enmiendas, algo que des-
cartan en la izquierda. 

Con las posturas tan alejadas y las 
elecciones generales en el horizonte pró-
ximo, un posible acuerdo sobre la ley 
de regadíos en Doñana parace imposi-
ble. Eso, pese a la petición de Miguel De-
libes, presidente del Consejo de Parti-
cipación del parque natural en la comi-
sión que debatía este martes la norma 
de «parar la guerra absurda» de Doña-
na y «la bola de nieve» en que se ha con-
vertido la gestión de esta ley.  

Pese al rechazo de la oposición de ne-
gociar, Moreno volvió ayer a tender la 
mano para mejorar la proyecto de ley 
sobre regadíos. Sin embargo, se negó a 
retirar el texto que se está tramitando 
en el Parlamento. Hacerlo, indicó el pre-
sidente de la Junta, sería incumplir con 
la palabra dada a los agricultores y ve-
cinos del parque de Doñana y, además, 

dejaría sin solucionar el problema de la 
conservación del parque y de quienes 
viven y trabajan cerca de él. 

«No he escuchado a nadie del PSOE 
hacer una propuesta seria que nos plan-
teemos que sea mejor que la nuestra», 
indicó Moreno. La norma, añadió, afec-
ta a 700 hectáreas, algo que, «no pone 
en peligro las 122.0000 que tiene el par-
que», valoró. El presidente de la Junta 
indicó además que la norma que quie-
re aprobar el PP en el Parlamento de 
Andalucía blinda además el agua de Do-
ñana. Porque imposibilita «para siem-
pre», detalló, el que se extraiga agua sub-
terránea del parque.   

El primero en intervenir en contra 
del proyecto de ley fue el grupo mixto-
Adelante Andalucía. Su portavoz, José 
Ignacio García, calificó la ley de Doña-
na como una norma «inútil, anticientí-
fica y torpe». Además, ha acusado a Mo-
reno de «esconderse» para tramitarla. 

«Cómo me voy a esconder si llevo la 
norma en el programa electoral», res-
pondió el presidente de la Junta, que re-
cordó que los ciudadanos han votado 
hasta en dos ocasiones —las elecciones 
andaluzas del año pasado y las munici-
pales del pasado mes de mayo»— a fa-
vor del PP de forma masiva tras cono-
cerse su intención de regularizar los re-
gadíos en el entorno de Doñana. Moreno 
se siente así legitimado en su propues-
ta por las urnas. 

Por Andalucía cargó también contra 
la norma de regadíos. Así lo indicó la lí-
der de la formación, Inma Nieto, a quien 
Moreno pidió que abandonara la dema-
gogia. «¿Por qué no quiere presentar la 
enmienda? ¿No tiene nada que apor-
tar? Su trabajo es enmendar, no boico-
tear», le señaló el presidente andaluz.

Moreno pide a la 
oposición alternativas 
«serias» a su Ley de 
Regadíos de Doñana 

∑ La izquierda se niega a 
registrar enmiendas a 
la norma y la Junta a 
retirar el texto actual
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Ocuparán cargos en los 
ayuntamientos y en las autonomías 

etarras condenados por asesinato 

M
AÑANA sábado se constituyen los ayun-
tamientos salidos de las elecciones del 
28-M. Las que han repintado el mapa de 
España con nuevas manchas azul y rojo, 

según hayan ganado el PP o el PSOE. Los que han 
permitido sorpresas que no lo han sido tanto, por-
que se esperaba este vuelco hacia el PP y contra el 
PSOE tras los desaciertos de legislación ideológica 
de los que tan orgulloso se ha mostrado el ego de 
Sánchez. Pero quizá las sorpresas mayores nos las 
llevaremos cuando llegue la hora de votar de los con-
cejales que eligen al alcalde. Quizá muchos que pa-
recían triunfos cantados no lo sean, que salgan res-
pondones pequeños partidos de ámbito local que 
sólo con dos o tres concejales inclinen la balanza ha-
cia donde menos lo pensamos. 

 No creo que aquí en Sevilla haya sorpresas, por-
que la aritmética no engaña, y tendrían que votar 
los concejales de Vox a Antonio Muñoz para que 
José Luis Sanz se quedara en la oposición. Sevilla 
no es Valencia, ni lo indignante que ha ocurrido en 
aquella comunidad, que ha cambiado de color po-

lítico tras el pacto del PP para gobernar con Vox. 
Pero para eso ha sido necesario algo que parece in-
creíble y que nos habla, una vez más, de las dos va-
ras de medir que existen en España. Para que el 
acuerdo de gobierno de coalición pudiera firmarse, 
ha tenido que renunciar un diputado de Vox, Car-
los Flores, por exigencias del PP. El catedrático Car-
los Flores no era un candidato cualquiera, sino el 
aspirante a la presidencia de la Comunidad por Vox. 
Estuvo condenado ¡hace más de veinte años!, por 
maltrato psicológico a su antigua mujer. No por vio-
lencia física contra ella, no por agredirla, sino por 
maltrato psicológico. Flores cumplió una condena 
de un año de inhabilitación para ser elegido por su-
fragio pasivo, tuvo prohibido acercarse a su ex mu-
jer durante tres años y tuvo que pagar una indem-
nización por responsabilidad civil de 6.000 euros. 
Que conste que estoy contra toda violencia contra 
la mujer, pero considerar esa vieja historia como 
una «línea roja» para que Flores no pudiera ser con-
sejero en Valencia con Carlos Mazón, del PP, como 
presidente autonómico me parece una pasada. En 
esta España donde no por maltrato psicológico, sino 
por asesinato terrorista, ocuparán cargos en los 
ayuntamientos y en las autonomías etarras conde-
nados por asesinato, con las manos manchadas de 
sangre. Para esos no hay «líneas rojas». Ni del rojo 
de la sangre de los inocentes a los que asesinaron. 
No hay «cordón sanitario» alguno en torno a Bildu, 
pero verá usted la cantidad de sorpresas que pode-
mos ver mañana con tal de no pactar con Vox, que 
no predica ni la violencia ni la independencia y que 
acepta la Constitución de 1978. 

Ahora, que me parece más contradictorio todavía 
que ese Carlos Flores del maltrato psicológico a su 
ex mujer sí pueda ir de número uno en las listas de 
Vox a las generales del 23-J. ¿En las listas del Congre-
so no hay «línea roja» por antigua violencia contra 
la mujer? Cada día veo más claro que aquí No Passs-
sa Nada, por muchas sorpresas que nos llevemos. 

ANTONIO  
BURGOS

Las sorpresas de 
mañana

EL RECUADRO
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M. J. R. RECHI SEVILLA 

José Antonio Fernández Arnaldos 
será el nuevo hermano mayor de la 
Candelaria, una vez 
que la autoridad 
eclesiástica rati-
fique el resulta-
do del cabildo de 
elecciones. En to-
tal han ejercido 
el derecho al 
voto un total de   
244 hermanos, de los cuáles 214 lo 
hicieron a favor del candidato, mien-
tras que fueron contabilizados 26 
votos en blanco y 4 nulos.  

Tan solo se presentó una candi-
datura tras la retirada de la del ac-
tual hermano mayor, Álvaro Delga-
do que, tras casi 20 años en la jun-
ta de gobierno, tomó la decisión de 
no optar a la reelección.  

El nuevo hermano mayor em-
prende el reto de«llevar a la insti-
tución a cotas más altas, tanto en 
lo social, lo cultural y en lo patri-
monial». 

Fernández 
Arnaldos, nuevo 
hermano mayor de 
la Candelaria

COFRADÍAS

J. A. FERNÁNDEZ
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EDITORIAL

Espaldarazo al hidrógeno verde andaluz

A
NDALUCÍA tiene una gran oportuni-
dad ante el desarrollo de una nueva 
industria de generación de hidróge-
no verde –el producido por electroli-

sis del agua con energía eléctrica de origen re-
novable–, por sus cuantiosos recursos natura-
les eólicos y solares y por su situación geoestra-
tégica. Dos de las principales energéticas espa-
ñolas, Cepsa e Iberdrola, acaban de recibir el es-
paldarazo de las casas reales de España y Países 
Bajos para sus respectivos proyectos para pro-
ducir hidrógeno verde en Andalucía –en el caso 
de Iberdrola también en Castilla-La Mancha– 
con vistas a exportarlo por corredores maríti-
mos entre los puertos andaluces de Algeciras y 
Huelva hasta Róterdam. El hidrógeno renova-
ble ha sido señalado por la Comisión Europea 

como un vector energético clave para el proceso 
de descarbonización total de la economía, tan-
to por su uso en la industria y en la movilidad 
del transporte pesado en camiones y barcos co-
mo por su capacidad para ser almacenado y 
usado en momentos en que la generación eólica 
y solar no satisfagan la demanda eléctrica, ha-
ciendo descender la dependencia que para esa 
función sigan teniendo los combustibles de ori-
gen fósil, caso del gas natural. En el momento 

que vive Europa, con una guerra en Ucrania que 
hoy cumple 478 días, adquiere mayor impor-
tancia. Los proyectos de estas grandes energéti-
cas –que esperan aún la resolución de los fon-
dos europeos pedidos– demuestran que Anda-
lucía es un territorio relevante para invertir en 
hidrógeno verde y pueden servir de palanca pa-
ra atraer otras inversiones industriales hacia la 
comunidad, dado que el transporte de este pro-
ducto es complejo –los corredores marítimos, 
de hecho, transportarán amoniaco verde–, pa-
ra que nuevas industrias se radiquen en las pro-
vincias andaluzas, seducidas por una genera-
ción más barata de la energía. Incidir en la 
atracción de industria y no sólo en la exporta-
ción de hidrógeno verde debe ser una prioridad 
para las administraciones española y andaluza. 

El respaldo empresarial e institucional a 
los proyectos para exportar a Países 
Bajos es una gran noticia, pero falta atraer 
nueva industria que radique en Andalucía
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Inauguran un nuevo centro de QuirónSalud en Sevilla, en la

avenida de la República Argentina
El Grupo Quirónsalud ha inaugurado este miércoles en Sevilla un nuevo centro dedicado

tanto a consultas de especialidades médicas como a la vigilancia de la salud laboral, esto

último gracias a Quirónprevención, su compañía de prevención de la salud. Además, en una

segunda fase, también se ofrecerá el servicio de Radiología, lo que, por ejemplo, desde la

perspectiva de vigilancia de la salud laboral, resulta especialmente interesante para

determinados sectores de actividad, como el minero.

original

Quirónsalud y Quirónprevención inauguran un nuevo centro en la sevillana avenida de la República Argentina

El Grupo Quirónsalud ha inaugurado este miércoles en Sevilla un nuevo centro dedicado tanto

a consultas de especialidades médicas como a la vigilancia de la salud laboral, esto último

gracias a Quirónprevención, su compañía de prevención de la salud.

Este nuevo espacio, de más de 1.000 m2 está ubicado en el número 58 de la avenida de la

República Argentina y cuenta con un total de 20 consultas --7 de medicina del trabajo, 6 de

enfermería del trabajo, 6 consultas médicas con especialistas de la red de hospitales de

Quirónsalud en Sevilla y una de enfermería para curas--. Además, en una segunda fase,

también se ofrecerá el servicio de Radiología, lo que, por ejemplo, desde la perspectiva de

vigilancia de la salud laboral, resulta especialmente interesante para determinados sectores de

actividad, como el minero.

El acto, al que han acudido cerca de 70 personas, ha sido presidido por Luis Roda Oliveira,

director general de Trabajo, Seguridad y Salud Laboral de la Consejería de Empleo, Empresa

y Trabajo Autónomo de la Junta de Andalucía.

Quirónprevención ya cuenta con una cartera de más de 4.000 empresas cliente en Sevilla y

realiza más de 80.000 reconocimientos médicos al año en la provincia. Con esta nueva

apertura, Quirónprevención amplía su red asistencial en el territorio sevillano (en la que ya

tiene 7 centros y 23 unidades básicas de salud) y su compromiso por ofrecer el mejor servicio

y experiencia a las personas trabajadoras de sus empresas cliente. Y es que, como trasladó

Gabriel Pérez Serrano, director Comercial y Red de Quirónprevención seguimos apostando por

la cercanía, por seguir siendo el servicio de prevención conocedor de las necesidades y

casuísticas de cada lugar, de sus empresas y de su cultura.

Por su parte, el centro contará con consultas de Medicina General, Medicina Interna,

Ginecología, Dermatología, Teledermatología, Neurología, Traumatología y Cirugía Ortopédica,
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Neumología, Endocrinología, Psicología, Alergología, Cirugía General y Digestivo, Cirugía

Maxilofacial, Reumatología, Cardiología, Urología, Anestesia y Reanimación, Unidad del Dolor,

Angiología y Cirugía Vascular, Cirugía Estética, Otorrinolaringología, Hematología y enfermería,

que se podrán ir ampliando a otras especialidades en una segunda fase.

Con ello, los hospitales Quirónsalud de Sevilla --Quirónsalud Sagrado Corazón, Infanta Luisa  y

Materno-Infantil-- aumentan su red de centros médicos periféricos en su apuesta por seguir

acercando su asistencia médica a los puntos clave de la ciudad y su periferia, sin que el

paciente tenga que efectuar desplazamientos innecesarios. Así, la red está compuesta por un

total de ocho centros, situados en la Alameda de Hércules, Manuel Siurot, Marqués de

Nervión, Virgen de Luján, Mairena del Aljarafe, Tomares, Sevilla Este y las nuevas consultas

de República Argentina. Asimismo, los centros hospitalarios disponen también del Hospital de

Día Ave María y los centros de consultas externas ubicados en las calles Espartinas y Condes

de Bustillo.

Sobre Quirónprevención

Quirónprevención es la compañía líder en prevención de la salud, siendo el primer operador a

nivel internacional del sector de la prevención de riesgos laborales. Cuenta con más de 7.000

empleados, 170.000 empresas clientes y más de 4,5 millones de trabajadores protegidos.

Tiene presencia en todo el territorio nacional a través de una red de más de 240 centros.

Además, se encuentra en otros 6 países con filiales propias y ejecuta actuaciones de

consultoría en más de 25. Su objetivo no es otro que velar por la seguridad, salud y bienestar

de las personas.
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

El almacenamiento de energía 
limpia es uno de los grandes de-
safíos que exige la descarboniza-
ción total de la economía, que pa-
sa por la electrificación de los 
procesos que la industria ahora 
hace con combustibles fósiles. 

Hacer frente a ese desafío es 
una de las razones de ser de la in-
geniería sevillana Rpow, especia-
lizada en el almacenamiento de 
energía usando sales fundidas y 
que nació en 2019 fundada por 
Andrés Barro Borrero, poco des-
pués de que este ingeniero indus-
trial saliese de Abengoa. 

Barros decidió que con su nue-
va compañía quería darle una 
vuelta de tuerca a la experiencia 
y conocimientos adquiridos en 
las plantas termosolares y con el 
uso de sales fundidas. Esa vuelta 
de tuerca fue ofrecer soluciones 
que den calor a procesos indus-
triales, de todo tipo de sectores. 

Además, los sistemas diseña-
dos por Rpow permiten almace-
nar esa energía calorífica en los 
momentos en los que la electrici-
dad es barata, o si tienen auto-
consumo cuando hay recurso na-
tural para generarla, y recuperar-
la en momentos de precios más 
altos o que no sea posible generar 
con renovables. 

“Es un proceso totalmente des-
carbonizado que no produce 
emisiones de ningún tipo”, desta-
ca César Martín-Montalvo Sán-
chez, CEO de la compañía sevi-
llana, también ingeniero indus-
trial por la Hispalense  y que ha 
desarrollado parte de su carrera 
en otras ingenierías sevillanas 
como Ayesa (de 2005 a 2012) y 
Abengoa (de 2012 a 2022). 

En 2019, la empresa comienza 
como consultoría y en 2020 se les 
contrata la supervisión, puesta 
en marcha y operación y mante-
nimiento Dewa IV, la mayor ins-
talación termosolar del mundo, 
que está en Dubái. Por ello, la 
compañía ha tenido un rápido 
crecimiento y además de su sede 
central en Sevilla, tiene oficinas 
en Dubái y en Houston, en el es-
tado de Texas (EEUU). 

La cifra de negocio de 2022 fue 
de 2,7 millones, tras una progre-
sión exponencial, en los tres ejer-
cicios cerrados desde su funda-
ción, con un incremento intera-
nual superior al 50% de media. 

Además, toda la facturación 
proviene de clientes extranjeros, 
ya que hasta ahora en España no 
ha habido tanto desarrollo del al-
macenamiento basado en solu-
ciones de sales fundidas, un mer-
cado nacional que Cesár Martín-
Montalvo espera que despegue 
en los próximos ejercicios al ser 
nuestro país uno de los principa-
les productores de energía reno-
vable de la UE y ante el incremen-
to de demanda que va a haber pa-
ra hibridar la generación con al-
macenamiento. 

Actualmente cuenta con 22 in-
genieros en plantilla, proceden-
tes de Abengoa y Sener en su ma-
yoría. El vertiginoso crecimiento 
de la empresa hace que las previ-
siones de incremento de plantilla 
sea aumentar en un 50% su fuer-
za laboral en 2023. 

Las soluciones que plantean 
también son viables en países 
donde está regulado el pago por 
consumo de energía eléctrica 
para estabilizar la red de distri-
bución por exceso de generación 
renovable, caso por ejemplo del 

Mercado de Reserva de Dina-
marca. 

Eso permite almacenar energía 
no gratis sino remunerada que lue-
go puede ser liberada a demanda 
de la producción de la industria. 

SUPERVIVIENCIA PARA LAS 
CENTRALES TÉRMICAS 

La ingeniería sevillana también 
ha desarrollado una solución que 
permite a centrales térmicas, bien 
de carbón o de otros combustibles 
fósiles, adaptar sus instalaciones 
para seguir generando electrici-
dad con cero emisiones, lo que fa-
cilita la continuidad de este tipo 
de industrias que, en el caso de Es-
paña, se están desmantelando. 

Esta tecnología se denomina 
retrofit y consiste en cambiar la 
caldera de carbón, gas o fuel por 
un sistema de sales fundidas que 

genera el calor en forma de vapor 
y se alimenta de energía eléctri-
ca, sea renovable o no. Aunque el 
sistema genera menos energía de 
la que consume, como la solución 
es de almacenamiento, permite 
cargar las sales fundidas con ex-
cedentes renovables a bajo pre-
cio e incluso cero euros y reven-
derla cuando el sistema eléctrico 
lo necesita con un margen econó-
mico que lo hace bastante renta-
ble en términos financieros. 

HIBRIDACIÓN CON EL 
HIDRÓGENO VERDE 

También han desarrollado otra 
solución específica para las plan-
tas de hidrógeno verde. En con-
creto, la ingeniería conceptual 
consiste en captar parte de la 
energía renovable que está ali-
mentado al electrolizador que 

produce el hidrógeno verde, bien 
con energía eléctrica o con calor, 
para cargar el sistema de sales 
fundidas y recuperar esa energía 
almacenada en los momentos en 
los que el electrolizador tiene 
que parar por falta de recurso re-
novable, lo que incide en una me-
jor amortización de la inversión 
en esta tecnología que es una de 
los vectores principales de la des-
carbonización en la UE. 

Tienen igualmente proyectos 
para hibridar fuentes de energías 
renovables –fotovoltaica con ter-
mosolar–, proporcionando solu-
ciones de almacenamiento a este 
tipo de industrias que generan 
energía eléctrica a partir del sol. 

Las soluciones de sales fundi-
das que se desarrollan a partir de 
la ingeniería conceptual de Rpow 
son altamente competitivas fren-
te a la tecnología de almacena-
miento de baterías de litio cuan-
do la demanda a satisfacer sea 
igual a superior a 30 megavatios, 
explica el CEO de la compañía, 
que añade que, “como ventaja so-
bre las baterías, los sistemas de 
almancenamiento de sales fundi-
das tienen un tamaño más com-
pacto y una materia más abun-
dante y barata que las necesarias 
para instalar baterías eléctricas”. 

La previsión para 2023 es fac-
turar cuatro millones de euros y 
consolidar a Rpow como una de 
las principales ingenierías clean-
tech del mercado global. 

Los clientes actuales y potencia-
les de Rpow son las grandes petro-
leras o energéticas que están in-
mersas en una profunda transfor-
mación de su negocio para aban-
donar progresivamente las fuen-
tes de energía contaminantes y 
producir con cero emisiones. 

DEL DISEÑO AL PRODUCTO 

En estos años Rpow registró pa-
tentes de sus modelos utilidad 
para el almacenamiento energé-
tico en una filial startup denomi-
nada Mercury, que estaba espe-
cializada en fabricar producto 
que aplique la ingeniería concep-
tual desarrollada por Rpow. 

Mercury fue adquirida por Kio-
to Group y hoy es Kioto España, 
que precisamente está dirigida 
por Andrés Barros, fundador de 
Rpow, que continúa siendo tam-
bién el presidente de la ingenie-
ría sevillana. 

Fue en 2022, tras ser nombra-
do Barros director general de Kio-
to España es cuando César Mar-
tín-Montalvo se incorpora como 
CEO de Rpow, con el objetivo de 
continuar el exitoso desarrollo de 
la ingeniería y acelerar la expan-
sión internacional de la compa-
ñía. En este proceso se enmarca la 
creación de una filial de Rpow en 
EEUU, también en Houston, y 
proyectos de desarrollo comer-
cial en Arabia Saudí y en Polonia.

Rpow crece al 50% anual y se posiciona en 
el mercado de almacenamiento energético
l Fundada en 2019, el año pasado facturó 

2,7 millones de euros y prevé llegar a una 

cifra de negocios de 4 millones en 2023

ANTONIO PIZARRO 

César Martín-Montalvo, CEO de Rpow, en la sede de la compañía sevillana.

Todas las soluciones 
que ofrecen permiten 
almacenar energía  
con cero emisiones
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

E
l presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir (CHG), Joaquín Páez 
Landa, prodigó un amplio re-

pertorio de insultos a dirigentes del PP 
en las redes sociales. Páez, destacado 
militante del PSOE de Chiclana, difun-
dió expresiones como «vomito con el 
PP» o «despreciable y ruin el PP», ade-
más de insultos como «asquerosos», 
«sinvergüenzas» o «chulo».  

La mayor parte de las descalifica-
ciones fueron escritas antes de asumir 
su cargo al frente de la institución es-
tatal, en agosto de 2018. Con posterio-
ridad a su nombramiento, el presiden-
te de la CHG rebajó el nivel de agresi-
vidad en las redes, aunque no tuvo 
reparo en difundir informaciones crí-
ticas con el PP y hacer ostentación de 
su militancia socialista. 

El nombramiento de Joaquín Páez 
por el Gobierno de Pedro Sánchez rom-
pió la tradición, respetada por el PSOE 
y el PP, de colocar al frente de la CHG 
a especialistas de perfil técnico y con 
un acreditado curriculum en materia 
hidráulica. Más allá de la militancia po-
lítica de cada cual, el máximo respon-
sable de la CHG había sido siempre una 
persona que se mantenía ajena a la 
gresca política y cuyas aportaciones se 
limitaban al cuestiones operativas de 
la Confederación. 

Profesor de Secundaria 

Así, por la Presidencia de esta institu-
ción pasaron nombres como Manuel 
Romero Ortiz (2012), ingeniero de Mon-
tes y funcionario de carrera del Cuer-
po Superior Facultativo de la Junta; Joa-
quín Castillo Sempere (2010), ingenie-
ro agrónomo, abogado y máster en Alta 
Dirección de Empresa por el Instituto 
San Telmo; Pedro Rodríguez Cantero 
(2009), ingeniero agrónomo y exdirec-
tor provincial del IARA en Córdoba; 
Francisco Tapia Granados (2004), in-
geniero y funcionario de la Consejería 
de Medio Ambiente o Jaime Palop 
(2004), ingeniero de Caminos.  

Páez, por el contrario, es licencia-
do en Ciencias Biológicas y máster en 
Gestión Medioambiental por el Insti-

tuto de Investigaciones Ecológicas de 
Málaga, pero nunca había trabajado 
en asuntos relacionados con la ges-
tión hídrica, ya que había sido profe-
sor de Secundaria de Biología y Geo-
logía en el IES Pablo Ruiz Picasso de 
Chiclana y en el IES Juan de la Cierva 
de Vélez-Málaga. En 2009 fue elegido, 
por otra parte, secretario general del 
PSOE de Chiclana. 

El presidente de la CHG utilizó dos 
perfiles en Facebook, uno en el que apa-
rece sobre un fondo con el logo del 
PSOE de Chiclana, que utilizó hasta 
2018, y otro sobre una imagen de la Pla-
za de España, sede de la CHG. En el pri-
mero de ellos, utilizado hasta su nom-
bramiento como presidente de la CHG, 
eran frecuentes los comentarios des-
pectivos hacia el PP. En el segundo, uti-
lizado ya como máximo responsable 
del organismo estatal, aparecen me-
nos alusiones a los populares, aunque 
difunde informaciones críticas con este 
partido con comentarios jocosos. Así, 
celebra con un «Goooolll en las Gau-
nas!!!!!» una información de la Cade-
na Ser sobre la condena al PP por re-
cortar ilegalmente la indemización a 
sus trabajadores y comenta con la fra-
se «mentir es pecado para los católi-
cos y probablemente un delito» otra 
de esta emisora referente a la confir-
mación por el Supremo de que Rajoy 
mintió al negar la caja B del PSOE. 

Por otra parte, en su cuenta perso-
nal abierta ya siendo presidente de la 
CHG no esconde su militancia socialis-
ta, que incluye labores como apodera-
do en las elecciones andaluzas de 2022, 
y su apoyo a Juan Espadas y Pedro Sán-
chez, que ilustra con fotografías junto 
a estos dirigentes socialistas. 

Mucho más agresivas son sus inter-
venciones en Twitter, donde abrió en 
abril de 2011 una cuenta que se ha man-
tenido operativa desde entonces. La 
mayor hostilidad la despliega con an-
terioridad a su nombramiento como 

presidente de la CHG, aunque poste-
riormente también ha publicado co-
mentarios críticos contra dirigentes 
populares. 

Por ejemplo, en febrero de 2012 co-
menta una información sobre Función 
Pública señalando «despreciable y ruin 
el PP. A los opositores que les vayan 
dando con tal de joder a Andalucía. No 
les voteis». En junio escribe «La decen-
cia y la transparencia ante todo. Estos 
del PP van a ir al infierno mas derechos 

que una vela». En julio de ese mismo 
año señala: «Montoro chulo: los funcio-
narios no trabajan bien. ¿Por qué no 
habla de Acebes, Rato y todo los jubi-
lados de oro del PP?» Ese mismo mes 
comenta con un «Vomito con el PP» 
unas declaraciones de Carlos Floriano. 
Sobre elexministro de Hacienda Cris-
tóbal Montoro comenta en marzo de 
2013: «Dan ganas de coger a Montoro 
y decirle que es un canalla ¿a que sí? 
Al menos a mi me lo parece (político 

El presidente de la CHG insultó a 
dirigentes del PP en internet
∑ Joaquín Páez exhibe su militancia 

socialista y llamó «chulo», «canalla» o 
«sinvergüenzas» a líderes populares 

∑ La Confederación acaba de publicar un 
duro informe contra la Ley de Regadíos 
de la Junta en el entorno de Doñana 

El máximo responsable de 
la institución estatal hace 
ostentación de su 
militancia socialista y su 
apoyo a Sánchez y Espadas

SIN GUARDAR LA COMPOSTURA 

En sus perfiles de internet, Joaquín Páez dista mucho de guardar la 

compostura que se presupone a un cargo público. Hace alarde de su 

militancia en el PSOE, exhibe fotografías con líderes socialistas y ataca al PP 
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claro)». En otra ocasión comenta: «El 
PP garante de la democracia ¿Es o no 
es asqueroso lo que hacen?».  

La CHG ha tomado notoriedad en 
las últimas semanas a raiz de la polé-
mica sobre la Ley de Regadíos en el en-
torno de Doñana, que ha sido desca-
lificada por el presidente de la Confe-
deración. De hecho, la CHG ha emitido 
un duro informe contra este proyecto 
del Gobierno de Juanma Moreno, y 
Páez se negó a comparecer ante la co-

misión parlamentaria sobre este asun-
to. La combatividad de Páez en Twi-
tter no cesa: ayer mismo publicó en la 
red social el siguiente comentario a 
cuenta de la intervención de Moreno 
en la Cámara sobre Doñana: «Mentir 
y difamar en sede parlamentaria por 
parte de @JuanMa_Moreno es mues-
tra de impotencia, carencia de argu-
mentos y miedo a la solvencia de los 
informes técnicos. La catadura moral 
la dejo a vuestra consideración».
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Juan M. Marqués Perales 

La campaña electoral del 23 de 
julio ha acabado con cualquier 
posibilidad de acuerdo entre la 
Junta y el Gobierno andaluz so-
bre el plan de nuevos regadíos 
del Condado, junto al parque de 
Doñana. Aunque ambas partes 
admiten que se ha llegado dema-
siado lejos, las dos se culpan de 
falta de diálogo. En cualquier ca-
so, Juanma Moreno explicaba en 
el Parlamento que está abierto a 
propuestas alternativas que no 
conlleven desdecirse de su pro-
mesa a los agricultores onubense 
para autorizar “700 hectáreas” 
de regadíos. 

Por primera vez, el presidente 
de la Junta concretó la superficie 
que obtendría con la ley una auto-
rización de suelos aptos para re-
gar. Según Moreno, serían 700 
hectáreas, que necesitarían “dos 
hectómetros cúbicos” anuales de 
agua, aunque otros técnicos con-
sultados por este medio lo elevan 
hasta cuatro hectómetros cúbi-
cos, que es casi el volumen que 
consume la urbanización de Ma-
talascañas. “700 hectáreas de rie-
go no ponen en peligro a un par-
que de 122.000 hectáreas a 30 ki-
lómetros”, indicó el presidente de 
la Junta durante la sesión de con-
trol a su Gobierno. Matalascañas, 
en el término municipal de Al-
monte, ocupa una zona costera 
lindera con el parque nacional y 
obtiene el agua del acuífero 27, el 
que nutre a Doñana. 

La propuesta que realizó el 
martes pasado el presidente del 
Consejo de Participación de Do-
ñana, Miguel Delibes, es que el 
PP y Vox retiren la proposición de 
ley y se negocie, en el marco de la 
comisión de seguimiento del 

Plan de la Corona Norte Forestal, 
posibles autorizaciones de riego, 
de acuerdo con el agua disponi-
ble y bajo un estudio de cada par-
cela caso a caso. El consejero de 
Medio Ambiente, Ramón Fer-
nández-Pacheco, sostiene que 
eso fue lo que él le propuso al Mi-
nisterio de Transición Ecológica 
en dos reuniones que mantuvo 
con el secretario de Estado de 
Medio Ambiente, Hugo Morán, 
los días 28 de diciembre y 27 de 
febrero pasado. 

La versión de Morán es que, a 
su vez, el consejero se compro-
metió a que la proposición no se-
ría registrada en la Cámara, algo 
que sí sucedió días después. Mo-
rán es quien preside ese comité 
del plan de la Corona, por lo que 
podría convocarlo, pero el PP no 
parece dispuesto a congelar la 
proposición. 

Pero la campaña electoral ha 
destrozado cualquier clima de 
entendimiento. El Gobierno an-
daluz ha salido reforzado desde 
el punto de vista electoral con el 
resultado obtenido el pasado 28 

de mayo en la provincia de Huel-
va, donde ha ganado en la capital 
y la Diputación provincial. Y el 
Gobierno de Pedro Sánchez, por 
su parte, va a seguir usando la 
bandera de la protección de Do-
ñana como elemento de arrastre 
del voto progresista en el conjun-
to de España. 

La sesión de control sirvió para 
confirmar hasta dónde llega el 
alejamiento entre el PP y el PSOE 
sobre este asunto. “Mi Gobierno 
no siempre acierta, pero tiene la 
obligación de buscar una solu-
ción, y la solución que hemos 
propuesto es viable y asumible 
con la protección de Doñana”, ha 
indicado Moreno. Fuentes del PP 
han explicado que no se plantean 
ningún retraso de la proposición. 
Según este partido explicó a los 
agricultores afectados, se apro-
bará antes de que finalice el ac-
tual período de sesiones; por tan-
to, antes de agosto. 

El Gobierno de Pedro Sánchez 
anunció que recurrirá ante el Tri-
bunal Constitucional la ley que 
salga del Parlamento. La base ar-

gumental es la que ha expresado 
la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir en el documen-
to que ha entregado en la comi-
sión de Fomento de la Cámara 
andaluza. Básicamente, aprecia 
una invasión de competencias y 
la falta de un estudio de impacto 
ambiental que sería perceptivo. 

Incluso en el caso de que Sán-
chez no pudiese gobernar tras las 
elecciones, el Gobierno en fun-
ciones sí puede plantear ese re-
curso ante el Constitucional. No 
obstante, según se apunta desde 
la Junta, el recurso motivará una 
reunión entre ambas administra-
ciones para intentar llegar a un 
acuerdo. 

El presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadalqui-
vir, Joaquín Páez, solicitó al PP 
que opte por hacer un proyecto 
de ley y no una proposición de ley 
–la diferencia está en la urgencia 
de esta figura–. “Nos hubiese da-
do más garantías a todos los ciu-
dadanos andaluces”, indicó Páez 
en Sevilla, en unas jornadas so-
bre los planes de sequía. “Si quie-
ren hacer las cosas bien, si quie-
ren un diálogo, ese diálogo al que 
tanto se apela desde las autorida-
des andaluzas, yo creo que una 
ley hubiese sido mucho mejor en 
la tramitación”, insistió Páez, 
quien recordó que al ser vía pro-
posición de ley el Gobierno anda-
luz “se evita los informes”.

La campaña cercena cualquier 
acercamiento sobre Doñana
l Moreno cifra, por 

primera vez, en 700 

hectáreas la 

superficie que pasaría 

a ser de regadío
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

E
L presidente de la Junta de Andalucía no tiene 
un Falcon. Lo ha dicho alto y claro para expli-
carle a la correosa portavoz Inmaculada Nieto 
(del grupo político Por Andalucía) una recien-

te ausencia del Parlamento por estar en la final de la Eu-
ropa League que disputó un club andaluz: el Sevilla. 
No tiene avión oficial, tampoco residencia oficial, ni de-
recho a una paguilla cuando deje el cargo. Moreno hi-
zo muy bien al acompañar al club blanquirrojo a Buda-
pest. Y explicó que su viaje fue una odisea de ocho ho-
ras de vuelo con escala en Munich porque usó líneas re-
gulares para no quitarle plazas a los sevillistas. A Mo-
reno sólo le faltó decir que via-
jó como los tiesos, pero no lo 
dijo porque quizás esa jerga es 
más de Susana Díaz. Si hu-
biera sido cualquier otro club 
deportivo de Andalucía el que 
jugara una final de estas carac-
terísticas, también hubiera es-
tado muy bien que el máximo 
representante de la comuni-
dad autónoma ofreciera el res-
paldo institucional debido. No 
estoy tan seguro de la idonei-
dad del desplazamiento del 
presidente de la Cámara, má-
xime cuando en esa fecha ha-
bía sesión de control al Gobier-
no en el antiguo hospital de las 
Cinco Llagas. La ausencia de 
mi siempre admirado Jesús 
Aguirre no estaba tan justifica-
da. Esta vez creo que hubo pa-
tinazo... Estando el presidente 

de la Junta sobran ya los demás. Pero es que también 
fue el primitivo Paradela, consejero de Política Indus-
trial y Energía, que fue alto cargo del Sevilla F.C. ¡Cual-
quiera deja a Paradela en tierra! Y nadie se ha percata-
do de que hubo, en cambio, un gran ausente, quizás el 
único miembro del Gobierno andaluz que por sus com-
petencias hubiera podido estar justificadamente junto 
a Moreno: Arturo Bernal, consejero de Turismo, Cul-
tura y Deporte. Dicen que con tanta sobrecarga de re-
presentación institucional, el señor Bernal declinó su 
participación para no incurrir en excesos. ¡Enhorabue-
na, don Arturo! Sí estuvo, al menos, en la recepción ofi-

cial que se ofreció al cuerpo di-
rectivo y los jugadores en el 
Palacio de San Telmo. Fue una 
lección de mesura en la que 
pocos se fijan. Criterio se lla-
ma. No incurrir en excesos, no 
forzar viajes innecesarios, no 
saturar de barandas un pal-
co... Las cosas tienen que estar 
bien justificadas cuando se 
trata del uso de recursos públi-
cos. Y si Paradela acompañaba 
al presidente, Bernal hizo bien 
en quedarse en Andalucía por-
que ya hubiera sido un exceso 
tanto gobernante fuera de su 
puesto de trabajo durante 48 
horas. La portavoz Nieto se ha 
fijado en el presidente, que 
acertó, pero no en el séquito, 
que era cuando menos discuti-
ble. Y lo más importante: la 
copa se vino a Andalucía.

EL AUSENTE EN LA GRAN 
FINAL DE BUDAPEST

cnavarro@diariodesevilla.es

5

La oposición se equivoca al 
cuestionar el viaje de Moreno 
para la final de la Europa League, 
la miga estaba en otro sitio

La aldaba
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Juan M. Marqués Perales  

El presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, ha justificado su ausen-
cia en la sesión de control al Go-
bierno andaluz de hace casi un 
mes cuando asistió al partido del 
Sevilla contra el Juventus. “Yo no 
tengo Falcon”, ha contestado Mo-

reno a la portavoz de Por Andalu-
cía, Inmaculada Nieto, que le ha 
afeado que no fuese “a trabajar” 
por un partido de fútbol. Lo que 
ha relatado el presidente es la ru-
ta que tuvo que hacer a la vuelta 
de la capital húngara: ocho horas 
de avión y esperas que le llevaron 
de Budapest a Múnich, y de la ciu-
dad alemana a Madrid, y de Ma-

drid a Sevilla. El equipo sevillista 
ganó ese día la Liga Europa. 

“Usted no le saca el córner al Se-
villa, usted lo que tenía que hacer 
es haber ido a trabajar”, le ha es-
petado Nieto al presidente en su 
respuesta. Según Moreno, decidió 
viajar en vuelo regular para no 
quitar plazas a los aficionados al 
Sevilla que viajaron en vuelos 

chárter para esta ocasión. De este 
modo, tuvo que dejar el miércoles 
y el jueves libres de agenda. Se da 
la circunstancia de que el presi-
dente del Parlamento andaluz, el 
cordobés Jesús Aguirre, también 
se ausentó esos dos días para asis-
tir al final de la Europa League.  

La sesión de control al Gobier-
no andaluz se celebra los jueves y 

cada 15 días. Durante ese pleno, 
el presidente de la Junta debe 
responder a las preguntas de la 
oposición. 

Los cálculos oficiales indicaron 
que 12.000 aficionados llegaron 
con entradas, pese a los muchí-
simos problemas que ha habido 
para encontrar vuelos y lo carí-
simos que resultan. Y esa cifra si-
túa a Budapest como la cima de 
sevillistas presentes en el esta-
dio en una final europea, y eso 
que de las 15.000 entradas que 
dio la UEFA habían sobrado y ha-
bía aficionados con entradas 
compradas y sin viaje. 

 l El presidente explica que tardó ocho horas en volver de Budapest

Moreno justifica su ausencia: “No tengo ‘Falcon”
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R. S.   

 “Que a estas alturas aún no haya 
sido comunicado el plan para cu-
brir las necesidades que generan 
los permisos estivales del perso-
nal sanitario sólo se explica o por 
falta de previsión o por dejadez 
por parte de la Consejería de Sa-
lud”. Así resumió ayer el secreta-
rio de Acción Sindical del Sindica-

to Provincial de Sanidad y Secto-
res Sociosanitarios de CCOO de 
Sevilla, Juan José Limones, la si-
tuación en la que se encuentran 
los trabajadores del Servicio An-
daluz de Salud (SAS) en Sevilla a 
dos semanas del inicio de julio y, 
con ello, del periodo de vacacio-
nes estivales del personal.  

Limones hizo esta declaración 
durante una protesta a las puertas 

del edificio de Gobierno del Hos-
pital Virgen del Rocío en la que 
participaron varias decenas de 
profesionales, que advirtieron del 
“perjuicio” que esto provocará a 
personas trabajadoras y usuarias 
de la sanidad pública en Sevilla. 

“La Junta de Andalucía no ha 
proporcionado información sobre 
contratación para cobertura de 
vacaciones, cierres de camas, dis-

minución de actividad quirúrgica 
u horarios de los centros de salud, 
entre otros”, se dijo durante la 
protesta. “Unas vacaciones que, 
sin duda, merecen con creces 
unos trabajadores y trabajadoras 
que llevan a sus espaldas una car-
ga de trabajo inasumible. Así que 
tememos el efecto negativo que 
esta problemática provoque sobre 
la atención sanitaria”, ha destaca-
do”, enfatizó Limones. 

A juicio de CCOO, “esta es una 
situación inédita” que sólo se ex-
plica “o por falta de previsión o 
por dejadez por parte de la Conse-
jería de Salud”, sentenciaron.

Incertidumbre entre los trabajadores del 
SAS por la ausencia del plan de vacaciones

M. G. 

Un momento de la protesta.
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Fernando Panea, nuevo director general de Museos en sustitución

de Aurora Villalobos
El Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía ha designado a Fernando Panea como

director general de Museos y Conjuntos Culturales de la Consejería de Turismo, Cultura y

Deporte, en sustitución de la anterior responsable Aurora Villalobos. Panea ocupaba el cargo

de director del Conjunto Arqueológico de Itálica, un puesto que tendrá ahora que salir a

concurso.

original

Fernando Panea. / Juan Carlos Vázquez

El Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía ha designado a Fernando Panea  como

director general de Museos y Conjuntos Culturales de la Consejería de Turismo, Cultura y

Deporte, en sustitución de la anterior responsable  Aurora Villalobos. Panea ocupaba el cargo

de director del Conjunto Arqueológico de Itálica, un puesto que tendrá ahora que salir a

concurso.

El nuevo encargado de Museos y Conjuntos Culturales (Sevilla, 1978) es licenciado en

Historia del Arte por la Universidad de Sevilla y máster oficial universitario en Patrimonio

Artístico Andaluz y su proyección iberoamericana. Panea ingresó en 2005 por oposición en el

Cuerpo de Ayudante de museos y en 2010 en el de Conservadores de museos. Ha trabajado

en distintas etapas en el Museo Arqueológico de Córdoba, Museo de Almería y el Museo de

Bellas Artes de Sevilla.

Además, el especialista ha comisionado y coordinado exposiciones en el Museo de Bellas

Artes de Sevilla, el Carmen Thyssen de Málaga y el Conjunto Arqueológico de Itálica.

Desde la Consejería de Cultura explicaron que el cese de Villalobos "forma parte de la

dinámica habitual que se da dentro de los equipos" y añadieron que "agradecemos y

valoramos" el trabajo de la anterior directora general de Museos.
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
os datos oficiales sobre el al-

cance del Ingreso Mínimo Vi-
tal (IMV) que proporciona el 

Ministerio de Inclusión y Se-

guridad Social no ofrecen una imagen 

realista sobre el verdadero número de 

perceptores del subsidio, que el Go-

bierno ha convertido en uno de los em-

blemas de su política social. Según la 

nota difundida por Seguridad Social 

el pasado 31 de mayo el número de ho-

gares a los que llega el IMV alcanzó al 

cierre del pasado mes de mayo el nú-

mero de 627.957, una cifra que, siem-

pre según la nota, permite que la ayu-

da llegue a 1,8 millones de personas.  

El segundo informe de opinión so-

bre el IMV presentado ayer por la Au-

toridad Independiente de Responsa-

bilidad Fiscal (Airef) desvela que la ci-

fra real de hogares que estaban 

percibiendo la ayuda al cierre de 2022 

está lejos de esos cerca de 630.000 de 

los que informaba Seguridad Social y 

se mantiene en unos 280.000, menos 

de la mitad, la misma cifra que se re-

gistró al cierre de 2021. 

La presidenta de la Autoridad Fis-

cal, Cristina Herrero, se esforzó ayer 

en poner en contexto esa discrepan-

cia con las cifras de beneficiarios de 

la Seguridad Social y explicó que no 

implicaba que se estuvieran propor-

cionando datos falsos o engañosos sino 

que desde el Ministerio se había opta-

do por informar de la cifra agregada 

de beneficiarios desde la puesta en 

marcha de la prestación y no de la ci-
fra de perceptores en el momento de 

publicar la información. En sus pro-

pias palabras, las cifras del ministerio 

«no dejan de ajustarse a la realidad, a 

la realidad que ellos quieren mostrar». 

Fuentes de Seguridad Social expli-

can que desde el ministerio siempre 

se ha aclarado «a quién ha pregunta-

do» que el dato proporcionado corres-

pondía al agregado de todos los hoga-

res que han estado en algún momen-

to de alta en la prestación, pero en la 

nota de prensa no se hace referencia 

en ningún momento a que se trate de 

una cifra acumulada lo que puede dar 

lugar a equívocos. De hecho, la propia 

Autoridad Fiscal ha recomendado a la 

Seguridad Social proporcionar infor-

mación sobre el saldo vivo de percep-

tores para dar más claridad a la infor-

mación pública sobre la ayuda. 

La forma de presentar el dato no es 

irrelevante. El dato acumulado que di-

funde Seguridad Social traslada la per-
cepción de que la cifra de beneficia-

rios del IMV no deja de crecer cuando 

la realidad que aflora del informe rea-

lizado por la División de Evaluación 

de la Autoridad Fiscal concluye justo 

lo contrario: que el despliegue del In-

greso Mínimo Vital se estancó en 2022, 

no sólo por el parón en el número de 

beneficiarios sino también porque dos 

años después de su puesta en marcha 

dos de cada tres potenciales benefi-

ciarios continúa sin recibir la ayuda, 

que según dijo en su día el ministro 

Escrivá serviría para sacar de la po-

breza a un millón de hogares. 

Enfado en Seguridad Social 
El tono del informe de la Autoridad 

Fiscal soliviantó de forma visible al 

ministerio que dirige José Luis Escri-

vá –anterior presidente de la 

institución –, que antes incluso de que 

finalizara la presentación del informe 

por parte de la Airef difundió una nota 

entre los medios de comunicación 

cuestionando la calidad del informe y 

la consistencia de algunas de sus con-

clusiones, en una estrategia que el equi-

po de Escrivá ya ha utilizado en otras 

ocasiones para desacreditar informes 

de organismos internacionales, Ban-

co de España o instituciones privadas. 

La nota de Seguridad Social acu-

saba a la Airef de elaborar su infor-

me «sin interlocución con el área del 

Ministerio que dirige esta política», 

en relación a la Secretaría General de 
Objetivos y Políticas de Inclusión y 

Previsión Social; de no haber evalua-

do adecuadamente el proceso de tra-

mitación de la ayuda; de ignorar las 

medidas puestas en marcha para lle-

gar a los potenciales beneficiarios de 

la misma; y de sobreestimar el cálcu-

lo del universo potencial de benefi-

ciarios del IMV y, por tanto, también 

el supuesto déficit en el alcance de la 

medida. 

Lo que dice el informe de Airef es 

que los 284.000 hogares que están re-

cibiendo el IMV apenas suponen un 

35% de los 800.000 que podrían reci-

birlo, y que entre estos hay 470.000 ho-

gares que ni siquiera lo han solicita-

do. Seguridad Social acusa a la Auto-

ridad Fiscal de ignorar en su 

estimación los requisitos no económi-

cos como la residencia o la composi-

ción y antigüedad de las unidades de 

convivencia, que explican el 40% del 

total de las denegaciones de la ayuda 

y que en su opinión reducirían por de-

bajo de 800.000 la cifra de potencia-
les beneficiarios. La última cifra ofi-

cial de potenciales beneficiarios que 

ha proporcionado Seguridad Social es 

de 850.000, más elevada que la utili-

zada por Airef en su informe. 

Envíos masivos de SMS 
El Ministerio entiende, asimismo, que 

el informe obvia las medidas puestas 

en marcha en el último año para lle-

gar a todos los potenciales beneficia-

rios: envíos masivos de SMS informa-

tivos a posibles beneficiarios indicán-

doles los pasos a seguir para solicitar 

la ayuda; la puesta en marcha del re-

gistro de mediadores para identificar 

hogares vulnerables no detectables a 

partir de la información de la Agencia 

Tributaria; o un proyecto de la red con-

tra la pobreza para informar de la ayu-

da en zonas deprimidas. 

La Airef concluye que el IMV ha ate-

nuado el 80% del impacto de la infla-

ción sobre los hogares vulnerables. 

La Airef desvela que los datos 
de Seguridad Social inflan las 
cifras de beneficiarios del IMV
∑ El ministerio reportó en mayo cerca  

de 630.000 perceptores cuando al cierre 
de 2022 la Autoridad Fiscal estima  
que no había más de 280.000

La presidente de la Airef, Cristina Herrero, ayer en la presentación de la opinión sobre el Ingreso Mínimo Vital  // EFE

35% 
Es el porcentaje de potenciales 
beneficiarios del Ingreso 
Mínimo Vital que según la Airef 
estaban percibiendo la ayuda de 
manera efectiva a cierre de 2022.  

350.000 
Es la diferente entre los benefi-
ciarios que reporta la Seguridad 
Social y los que identifica la 
Autoridad Fiscal en su informe 
sobre el Ingreso Mínimo.

GUERRA DE CIFRAS ENTRE 
ESCRIVÁ Y LA AIREF
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ENRIQUE SERBETO / MARIANO ALONSO 

BRUSELAS / MADRID  

La presidencia de turno del Consejo 
de la Unión Europea (UE) no es algo 
que recaiga en un país miembro todos 
los años, ni siquiera todas las décadas. 
Una realidad que se ha ido acentuan-
do dadas las sucesivas ampliaciones 
del club comunitario, que han hecho 
cada vez más largo el turno de espera. 
Así, entre las dos primeras veces que 
España la ostentó, ambas con Felipe 
González en La Moncloa, pasaron seis 
años, del primer semestre de 1989, la 
primera, al último de 1995, la segun-
da. Siete años después, en la primera 
mitad de 2002, fue José María Aznar 
quien estuvo al frente de la misma. 
Ocho años después, en 2010, recayó en 
José Luis Rodríguez Zapatero, y aho-
ra ha tenido que pasar casi el doble de 
tiempo para que nuestro país vuelva 
a ostentarla, como ocurrirá a partir 
del 1 de julio con Pedro Sánchez, has-
ta el 31 de diciembre, cuando puede 
que Alberto Núñez Feijóo ya pernoc-
te en La Moncloa. Basta decir que Ma-
riano Rajoy, que fue jefe del Ejecutivo 
siete años, no tuvo nunca la oportuni-
dad de dirigir los designios del Conse-
jo Europeo, para darse cuenta de la ex-
cepcionalidad de la situación.  

Sin embargo, ni siquiera ese esce-
nario, sumado al hecho de que duran-
te la misma habrá unas elecciones ge-
nerales y quien sabe si un cambio de 
Gobierno, han llevado a Pedro Sán-
chez a realizar algún gesto de coordi-
nación con el líder de la oposición, se-
gún viene denunciando el Partido Po-
pular (PP). Ayer el presidente del 
Gobierno protagonizó un solemne acto 
en el Salón Barceló del complejo pre-
sidencial, con las vicepresidentas se-
gunda y tercera, Yolanda Díaz y Tere-
sa Ribera, y los ministros de Exterio-
res y Presidencia, José Manuel Albares 
y Félix Bolaños, así como una nutrida 
representación de los embajadores eu-
ropeos. Después de fijar las priorida-
des de la presidencia –reindustriali-

zar Europa; la transición ecológica; re-
forzar el pilar social (con «estándares 
mínimos de tributación empresarial 
en todos los estados miembros») y «re-
formar la unidad europea»– Sánchez 
abrió un breve turno de preguntas a 
la prensa española e internacional pre-
sente, en el que sin ni siquiera men-
cionar a Feijóo despreció abiertamen-
te la posibilidad de informarle de ma-
nera particular sobre los planes de la 
presidencia de turno. El jefe del Eje-
cutivo despejó las preguntas afirman-
do que «la democracia nunca es un 
problema» y que «no es la primera vez 
que en Europa, durante una presiden-
cia rotatoria, se celebran elecciones 
durante esa presidencia, y con cam-
bios de gobierno también». Aludió al 
trabajo de la comisión mixta Congre-
so-Senado sobre la presidencia, dan-
do a entender que el PP tendría que 
darse por contento con eso y añadió: 
«Nuestro papel como presidencia ro-
tatoria del Consejo de la UE no es im-
poner expedientes, ni debates, sino 
orientar esos debates y esos expedien-
tes ya existentes para que lleguen a 
buen puerto», entre los que citó al pac-
to sobre migración o asilo o todo lo re-
ferente a los trabajadores de las nue-
vas plataformas digitales. 

Fuentes del PP, en cambio, consi-
deran intolerable que no haya ningu-
na comunicación particular ni traba-
jo coordinado entre los dos grandes 
partidos sobre la presidencia, algo que 
extienden a toda la política interna-
cional, y a cuestiones tan sensibles 
como la guerra en Ucrania, el acuer-
do con Marruecos o incluso el pacto 
sobre la base de Rota sellado el año 
pasado con EE.UU. en el marco de la 

cumbre de la OTAN celebrada en Ma-
drid. 

«Tenemos más detalles de la presi-
dencia sueca de ahora que de la de 
nuestro país» lamentan, al tiempo que 
relatan que en un encuentro reciente 
con el primer ministro de Marruecos, 
Aziz Ajanuch, Feijóo le tuvo que con-
fesar que no tenía ningún conocimien-
to del acuerdo sellado entre ambos go-
biernos después del giro de Sánchez 
sobre el Sahara.     

La necesidad de que el gobierno que 
gestiona la presidencia europea se co-
ordine con la oposición es una prácti-
ca habitual en todos los países, no solo 
porque puede ocurrir que haya un cam-
bio de gobierno en ese periodo, sino 
porque uno de los cometidos es preci-
samente convencer a otros países miem-
bros de que apoyen determinadas po-
siciones y eso incluye a aquellos que es-
tán gobernados por partidos de otra 
orientación política, mientras que aho-
ra todos los gobiernos con participa-
ción del PP europeo van a estar predis-
puestos a desconfiar de Pedro Sánchez. 

El programa que presentó ayer el 
presidente del Gobierno incluye mu-
chas más reuniones que cualquier otra 
presidencia y ha decidido dispersar-
las por toda la geografía española, lo 
que contrasta con la presidencia sue-
ca que ahora termina, que ha centra-
lizado todas las reuniones posibles en 
Bruselas y las que ha hecho en Esto-
colmo las ha organizado en unas ins-
talaciones cerca del aeropuerto de Es-
tocolmo, para priorizar la eficiencia. 
La pretensión de utilizar las reunio-
nes de la presidencia europea como 

un escaparate turístico es una prác-
tica que va desapareciendo poco a 
poco, sobre todo entre los países que 
como España ya son líderes en este 
campo. La única concesión a este des-
pliegue de reuniones en España ha 
sido la cumbre entre la UE e Iberoa-
mérica y el Caribe que se celebrará en 
Bruselas pocos días antes de las elec-
ciones generales en España. De he-
cho, la campaña electoral oficial coin-
cidirá con el grueso de las reuniones 
informales de ministros en distintas 
partes de España. 

En cuanto a los aspectos políticos 
de la presentación, en Bruselas se ha 
destacado el hecho de que en el vídeo 
que acompañaba a la misma Sánchez 
haya saludado al presidente del Con-
sejo, Charles Michel y a la de la Comi-
sión, Ursula von der Leyen pero ha ol-
vidado hacer referencia a la tercera 
gran institución comunitaria, el Par-
lamento, lo que se ha tomado como 
una desconsideración. 

En su intervención para definir los 
objetivos de la presidencia, los obser-
vadores de la política europea han 
echado a faltar algunas concreciones 
sobre los objetivos concretos que se 
propondría alcanzar en caso de que 
permanezca en el poder al final del se-
mestre. Entre otros asuntos, no ha he-
cho ninguna referencia a la discusión 
sobre las futuras reglas fiscales, que 
está previsto que se aprueben necesa-
riamente en esta presidencia para que 
puedan entrar en vigor en los presu-
puestos de 2024, o la reforma del mer-
cado eléctrico, que era otro de los ob-
jetivos teóricos del Gobierno. 

Sánchez desprecia 
a Feijóo en  
la presidencia 
española de la UE
∑ El Ejecutivo ha previsto un calendario 

abarrotado de reuniones por todo el 
país y en plena campaña electoral 

∑ El PP vuelve a denunciar una absoluta 
incomunicación por parte del 
Gobierno en toda la política exterior   

Pedro Sánchez 
Presidente del Ejecutivo  

«No es la primera vez      
que en una presidencia     
de turno hay elecciones       
o cambio de Gobierno»

Pedro Sánchez y Yolanda Díaz, en el acto de ayer en La Moncloa  // JAIME GARCÍA
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AENA                              148,750       0,30        0,45       30,88    148,750   147,100        123.096     22.312              17:38    

AMADEUS IT GROUP       69,700       0,09        0,06       43,56      69,900     69,220        772.471     31.400              17:38    

ARCELORMITTAL              25,775      -1,62      -0,43         5,54      26,040     25,540        270.101     21.981              17:38    

BANCO SABADELL              1,002      -1,72      -0,02       13,70        1,020       1,002   16.939.128       5.635              17:38    

BANKINTER                         5,736      -0,38      -0,02        -6,88        5,794       5,700     1.682.906       5.156              19:05    

BBVA                                   6,734      -0,62      -0,04       25,42        6,796       6,686     9.420.946     40.171              17:38    

CAIXABANK                        3,697       0,98        0,04         7,60        3,700       3,633   10.059.733     29.800              19:05    

CELLNEX TELECOM          36,370      -0,19      -0,07       17,63      36,510     36,150     1.079.868     24.707              17:38    

COLONIAL                           5,655      -0,62      -0,03        -5,91        5,705       5,610     1.067.609       3.052              17:38    

ENAGAS                            18,150      -0,17      -0,03       16,91      18,275     18,125     1.454.670       4.755              19:05    

ENDESA                             20,810      -0,53      -0,11       18,00      20,920     20,730     1.399.734     22.033              17:38    

FERROVIAL                        28,920       0,28        0,08       18,19      29,040     28,710        842.791     21.331              17:38    

FLUIDRA                            17,970       0,00        0,00       23,76      17,990     17,790        284.965       3.515              17:38    

GRIFOLS                            11,280      -4,53      -0,53         4,74      11,735     11,210     2.527.724       4.807              17:38    

IAG                                      1,933      -0,39      -0,01       38,98        1,939       1,910     6.937.519       9.607              19:05    

IBERDROLA                       11,590       0,17        0,02         7,79      11,635     11,465     9.013.361     74.713              17:38    

INDITEX                             34,650       1,29        0,44       42,14      34,840     34,220     2.560.137   107.992              17:38    

INDRA                               11,500      -0,61      -0,07         7,98      11,650     11,480        482.472       2.032              17:38    

LOGISTA                            24,400       0,16        0,04         7,43      24,460     24,220        168.382       3.239              17:38    

MAPFRE                              1,854      -0,32      -0,01         7,19        1,855       1,837     1.324.887       5.709              17:38    

MELIÁ HOTELS                    6,480       0,70        0,05       41,55        6,490       6,420        609.174       1.428              17:38    

MERLIN PROP.                     7,890      -0,06      -0,01        -7,24        7,940       7,870        859.126       3.706              17:38    

NATURGY                          26,780       0,60        0,16       10,16      26,880     26,400        296.816     25.966              17:38    

REDEIA                              16,405       0,40        0,07         2,51      16,480     16,270        870.220       8.876              17:38    

REPSOL                              13,570       0,18        0,02        -6,46      13,700     13,430     3.063.653     19.709              18:55    

ROVI                                  42,380      -0,89      -0,38       17,53      42,920     42,260           68.063       2.289              17:38    

SACYR                                 3,094      -0,26      -0,01       21,61        3,110       3,064     1.524.258       2.063              17:38    

SANTANDER                        3,194      -1,72      -0,06       16,07        3,222       3,182   31.350.826     52.554              17:38    

SOLARIA                            13,550       0,22        0,03      -20,85      13,605     13,250        387.401       1.693              17:38    

TELEFÓNICA                        3,655       0,61        0,02       12,36        3,663       3,602   11.845.516     21.018              17:38    

UNICAJA BANCO                0,938      -0,16      -0,00        -4,56        0,942       0,929     3.032.793       2.492              17:44
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50 PP valores 
-0,25% 

4.365,12

J
ORNADA de descen-
sos en los principales 
índices europeos con 
el BCE subiendo sus 

tipos de interés 25 puntos bási-
cos (pb), como se esperaba, el 
día después de que la Reserva 
Federal mantuviera sin cam-
bios los tipos tras 10 subidas 
consecutivas. Así, el BCE elevó 
su facilidad de depósito al 
3,5%, el nivel más alto en más 
de dos décadas. Christine La-
garde, calificó como muy pro-
bable una nueva subida en julio 
que podría no ser la última, ya 
que la autoridad monetaria 
considera que la inflación se-
guirá siendo demasiado alta 
durante un tiempo prolongado. 

El miércoles la Fed mantuvo 
como se esperaba los tipos en 

el 5,0%-5,25% en una votación 
unánime, pero anticipa que se-
rán necesarias dos nuevas subi-
das de 25 pb o una de 50 pb más 
adelante para seguir combatien-
do la inflación. 

En este contexto, el Eurostoxx 
50 cayó un 0,2% y el Íbex 35 si-
gue cerca de 9.400 puntos. Des-
tacó la caída de Grifols, que corri-
gió gran parte de la subida del 
miércoles. En Europa, dos noti-
cias resaltaron en el sector de te-
lecomunicaciones. El fondo de 
infraestructuras F2i podría unir-
se a KKR en su oferta por la red fi-
ja de Telecom Italia, en compe-
tencia con la alianza entre el Es-
tado italiano y Macquarie de ha-
ce año y medio. Y Vodafone y CK 
Hutchison anunciaron la fusión 
de sus operaciones británicas de 
telefonía móvil, creando el ma-
yor operador del país. 

En EEUU, las ventas minoristas 
aumentaron en mayo un 0,3% 
tras el 0,4% de abril, mostrando 
la resiliencia de la demanda de 
los consumidores frente a la difí-
cil situación económica. 

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EUROPA CAE POR EL BCE

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de renta variable 
de Singular Bank
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